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Как сократить число дел 
против предпринимателей
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П Р О И З В О Д С Т В О

АКРА прогнозирует снижение цен на сталь 
в ближайшие годы

С Д Е Л К А
Baring Vostok продал свою 
долю в «Аптечной сети 36,6» 
Роману Авдееву

П О Т Р Е Б Р Ы Н О К
Молоко может подорожать 
из-за новой системы 
сертификации

с. 10 с. 9 с. 12 

И Н И Ц И А Т И В А   Минэкономразвития представило новый механизм 

проектного финансирования

ВЭБу сфабриковали цель
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АННА МОГИЛЕВСКАЯ

Минэкономразвития разрабо-
тало механизм работы «фаб-
рики» инвестиций на базе 
ВЭБа. Эксперты указывают, 
что документ требует дора-
ботки, а компании в России не 
заинтересованы в инвестиро-
вании.

Минэкономразвития опублико-
вало проект правил предоставле-
ния инвестиционных кредитов 
в рамках «фабрики» проектного 
финансирования Внешэконом-
банка (ВЭБ). В них перечисляются 
механизм и условия предостав-
ления кредитов, а также отрасли, 
в рамках которых будут отбираться 
проекты.

Это проектное финансирование 
на Петербургском международном 
экономическом форуме реклами-
ровал президент Владимир Путин. 
Механизм, по его словам, «нужно 
поставить на прочную системную 
основу», а также «минимизировать 
риски для инвесторов на всех ста-
диях», в том числе за счет госгаран-
тий. Как отмечал Путин, это «по-
зволит обеспечить значительный 
рост объема частных финансовых 
ресурсов, направляемых на запуск 
новых проектов в реальном секто-
ре экономики».

ВЭБ получит субсидии

Субсидия на «фабрику» проектно-
го финансирования будет предо-
ставляться ВЭБу из федерального 
бюджета в виде имущественного 
взноса, говорится в документе 
Минэкономразвития. ВЭБ будет 
выступать как оператор «фаб-
рики» и организатор синдици-
рованных кредитов для соответ-
ствующих проектов. Заявку на 
получение субсидии ВЭБ будет 
ежеквартально подавать в Мин-
экономразвития. После изуче-
ния заявок ведомство будет раз 
в квартал перечислять субсидию 
на счет ВЭБа в Центробанке, а за-
тем — оценивать эффективность 
ее использования.

ВЭБ будет отбирать инвестици-
онные проекты для «фабрики». 
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Время пошло: «фабрика» проектного финансирования, придуманная Минэкономразвития, за два года должна 
обеспечить рост суммарных инвестиций на 100 млрд руб. На фото: глава министерства Максим Орешкин

О К О Н Ч А Н И Е  Н А   С .  1 4  

ВАЛЕРИЯ ЖИТКОВА, 
НИКОЛАЙ ГРИШИН, 
АЛЕНА МАХУКОВА

Реформа подземной торговли 
в Москве выходит на финиш-
ную прямую. Власти устано-
вили новые правила и почти 
в три раза сократили торговые 
площади, ставки при этом 
выросли в 2,5 раза, а вокруг 
метро расцвела нелегальная 
торговля.

Как было раньше

Бизнес арендовал у Московского 
метрополитена и «Гормоста» пло-
щади в переходах, размещал на 
них свои павильоны и, как прави-
ло, сдавал в субаренду. «Это было 
прибыльное занятие — владельцы 
павильонов в хороших местах по-
лучали за них в 7–10 раз больше 
денег, чем тратили», — рассказы-
вает заведующий кафедрой пред-
принимательства и логистики РЭУ 
им. Плеханова Дмитрий Завьялов.

С 1990-х годов почти половину 
торговых площадей в метро кон-
тролировали всего три компании, 
писал РБК. ООО «Дегама» и связан-
ные с ним структуры Льва Кветно-
го управляли 4574,6 кв. м площа-
дей (Кветной — бывший партнер 
Алишера Усманова и Андрея Ско-
ча по холдингу «Газметалл», в мае 
2017 года Forbes оценивал его со-
стояние в $1,2 млрд). Вторым иг-
роком в метро был холдинг «Ди-
алмет» и аффилированные с ним 
компании (сдавали в субаренду 
1471,9 кв. м). Эта группа связана с 
одним из крупнейших владельцев 
торговой недвижимости в Москве 
Яковом Якубовым. Третьим круп-
ным арендатором была «Компания 
Шевалье» (904,37 кв. м), которой 
владеет Бэла Нусуева, вдова убито-
го в 2005 году дзюдоиста Шевалье 
Нусуева (его партнером называли 
Алимжана Тохтахунова, больше из-
вестного как Тайванчик).
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Короли 
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Индекс РТС 
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Владимир Путин подключается к переговорам ЛНР и ДНР о пленных

Один обмен на всех
ВЛАДИМИР ДЕРГАЧЕВ, 
ПОЛИНА ХИМШИАШВИЛИ, 
ВАЛЕРИЙ РОМАНОВ

Владимир Путин пообещал на-
прямую обсудить с лидерами 
ДНР и ЛНР тему обмена плен-
ными с украинской стороной. 
Обмен по формуле «всех на 
всех» может пройти до Нового 
года, полагают источники РБК, 
близкие к переговорам.

Президент России Владимир Пу-
тин в среду, 15 ноября, заявил, что 
«переговорит» с руководством са-
мопровозглашенных Донецкой и 
Луганской народных республик об 
обмене пленными с украинской 
стороной. Об этом он сообщил на 
встрече с украинским политиком, 
лидером движения «Украинский 
выбор» Виктором Медведчуком.

Встреча Медведчука, российско-
го президента и предстоятеля РПЦ 
патриарха Кирилла прошла в Ново-
Иерусалимском монастыре в Ист-
ре. По словам главы пророссийско-
го движения, власти Украины и са-
мопровозглашенные республики 
Донбасса не обменивались пленны-
ми уже 14 месяцев. «Украина сего-
дня готова освободить 306 человек, 
рассчитывает на освобождение До-
нецком и Луганском 74 человек, и 
это можно было бы сделать до но-
вогодних и рождественских празд-
ников», — сказал Медведчук. Он по-
просил Путина «проявить гуманизм 
и обратиться к главам непризнан-
ных республик», чтобы провести 
этот обмен как первый этап обме-
на «всех на всех». «Я сделаю все, что 
от меня зависит, переговорю с руко-
водством и Донецкой республики, и 
Луганской республики», — пообе-
щал российский президент.

По официальным данным, ранее 
Путин не вел прямых переговоров 
с лидерами ДНР и ЛНР. При этом 
встреча в Ново-Иерусалимском 
монастыре состоялась на следую-
щий день после выхода заявления 
о результатах переговоров предста-
вителя президента России Влади-
слава Суркова и спецпредставителя 
Госдепартамента США по вопросам 
Украины Курта Волкера (13 ноября 
они беседовали в Белграде). По сло-
вам Суркова, обсуждалась «россий-
ская инициатива» по размещению 
миротворцев на Украине. Предста-
витель президента отметил, что 
«американские друзья передали 
свои предложения к нашему про-
екту резолюции Совбеза — 29 абза-
цев», три из них российская сторо-
на «сочла приемлемыми».

Успеть до Нового года

Обмен пленными является одним 
из пунктов минских соглашений 
и постоянно обсуждается в «нор-
мандском формате», однако дело 
практически не сдвигается с мерт-
вой точки.

Глава правления международ-
ной общественной организации 
«Гражданский союз» Армен Марти-
росян, близкий к контактной пере-
говорной группе в Минске, сказал 

РБК, что, по его сведениям, после 
слов российского президента до 
конца года «наконец-то пройдет 
обмен пленных всех-на всех». «Пе-
реговоры проводит Медведчук, а от 
Владимира Путина дадут указания 
[главе ДНР Александру] Захарчен-
ко и [лидеру ЛНР Игорю] Плотниц-
кому», — сообщил он. Мартиросян 
пояснил, что приведенные Мед-
ведчуком цифры — это официаль-
но согласованные всеми сторонами 
списки пленных, в них входят как 
военнопленные, так и политзаклю-
ченные (например, обвиняемые в 
помощи сепаратизму). По его сло-
вам, обе стороны считают, что на 
самом деле эти цифры выше.

Директор Института глобальных 
стратегий Вадим Карасев связал 
заявление Путина со стремлени-
ем повысить статус как Захарчен-
ко и Плотницкого, так и самопро-
возглашенных республик в целом. 
«Вот Путин с ними переговарива-
ется, а почему бы Киеву и Волке-
ру тоже не вести с ними перегово-
ры?» — отметил он. По мнению Ка-

расева, Кремль хочет показать, что 
ДНР и ЛНР «не какие-то марионет-
ки, которые управляются, а вполне 
суверенные, полугосударственные 
образования, с которыми надо ве-
сти переговоры для того, чтобы до-
биться тех или иных целей». «Мо-
жет быть, это шаг, который прибли-
жает их признание в качестве рес-
публик, если миссия Волкера будет 
невыполнима», — допустил он.

Подключение российского лиде-
ра к переговорам по обмену плен-
ных необходимо, сказал РБК ру-
ководитель украинской организа-
ции «Офицерский корпус» Влади-
мир Рубан, занимающийся этим 
процессом. «Создается впечатле-
ние, что обмен умышленно затя-
гивали именно для такого повода. 
На сегодняшний день освобожде-
ние зависит от решения первых 
лиц государств и непризнанных 
республик», — отметил он. Рубан 
подчеркнул, что Киев «очень ак-
куратно, с опаской» ждет дальней-
ших действий Москвы, но выразил 
надежду на то, что обмен пройдет 

в праздничную дату, как это уже 
было раньше, например под Новый 
год. «Это красиво для политики. Мы 
же никогда не привязывались к да-
там и освобождали и в выходные, и 
в будни», — пояснил он.

Президент России показывает, 
что готов на самые «неожиданные 
и экстраординарные» шаги в про-
цессе урегулирования конфликта 
между Украиной и республиками 
Донбасса, заявил РБК близкий к по-
мощнику президента Суркову  ди-
ректор Центра политической конъ-
юнктуры Алексей Чеснаков. По его 
словам, Киев неоднократно сры-
вал обмен «резкими действиями». 
«Путин идет навстречу несмотря на 
то, что это не совсем президентское 
дело, понимая, какой обществен-
ный и политический резонанс мо-
жет вызвать [эта инициатива], если 
результат будет удачным. Это еще 
один шаг Путина навстречу Киеву 
вслед за инициативой о возможно-
сти введения охранной миссии ми-
ротворцев в Донбассе», — полагает 
эксперт.

Проверенный посредник

Виктор Медведчук считается близ-
кой к российскому президенту 
фигурой. У них прямые контакты 
в последние годы, и Медведчук 
считается важным звеном в пе-
реговорах между Москвой и Кие-
вом, рассказывали источники РБК, 
близкие к Кремлю и администра-
ции президента Украины. Встреча 
в Новом Иерусалиме стала для них 
по меньшей мере второй за этот 
год. Так, по данным РБК, в конце 
этого августа они обсуждали тему 
обмена пленных в Крыму.

Пресс-секретарь «Украинского 
выбора» Олег Бабанин сказал РБК  
о недоступности Медведчука для 
комментариев, поскольку после 
встречи с президентом тот выле-
тел из страны. 

К О Н Ф Л И К Т 

В Ново-Иерусалимском монастыре в Истре Владимир Путин пообещал украинскому политику 
Виктору Медведчуку (справа) провести переговоры об обмене пленными
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«Украинский националист»

В 2002–2005 годах Виктор Медведчук возглавлял администрацию 
президента Украины Леонида Кучмы, до этого занимал пост первого 
вице-спикера Рады. Его движение «Украинский выбор» считается 
пророссийским, поскольку выступает за присоединение Украины 
к Таможенному союзу и федерализацию страны.
Владимир Путин — крестный отец дочери Медведчука. Сам Путин на-
зывал Медведчука «украинским националистом» на своей последней 
прямой линии в июне. По словам президента России, у Медведчука 
своя система взглядов на Украину, основанная «на трудах национа-
листов, которые писали еще в XIX веке, таких как [1-й председатель 
Центральной Рады] Грушевский, [украинский революционер Иван] 
Франко». Они все исходили из того, что «Украина должна быть феде-
ративной» и не считали Крым украинским, отметил Путин.
Виктор Медведчук вел переговоры со вдовами двух погибших в Дон-
бассе российских журналистов; официально после встречи с ним 
они написали прошение о помиловании украинской летчицы Наде-
жды Савченко.
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Сергей Миронов может отказаться от участия в президентских выборах 

«Справедливой России» не хватает денег на кампанию
ВЕРА ХОЛМОГОРОВА, 
НАТАЛЬЯ ГАЛИМОВА, 
ВЛАДИМИР  ДЕРГАЧЕВ

Лидер «Справедливой Рос-
сии» Сергей Миронов может 
не пойти на президентские 
выборы в марте 2018 года; 
в этом случае съезд партии 
поддержит кандидатуру дей-
ствующего главы государства 
Владимира Путина, говорят 
источники РБК.

Лидер «Справедливой России» 
Сергей Миронов до сих пор не 
принял окончательного решения 
о том, будет он баллотироваться 
в президенты в марте 2018 года 
или нет, рассказали три источни-
ка РБК, близких к президентской 
администрации, и два источни-
ка, близких к руководству пар-
тии. Если Миронов откажется от 
участия в кампании, «Справед-
ливая Россия» на съезде в дека-
бре, вероятнее всего, призовет 
своих сторонников голосовать за 
действующего главу государства 
Владимира Путина, говорят собе-
седники РБК.

Пресс-секретарь Миронова 
Владимир Авдеев заявил РБК, что 

Миронов неоднократно подчер-
кивал: партия определит на съез-
де, и до этого никаких других ком-
ментариев от ее лидера не будет.

Миронов в случае участия в 
выборах наберет ничтожный 
процент голосов, а других кан-
дидатов, которые могли бы вы-
ступить достойно, у партии нет, 
говорит один из близких к Крем-
лю источников. Все разговоры о 
том, что справедливороссы мог-
ли бы выдвинуть вместо Миро-
нова женщину (такой вариант 
рассматривался главой партии), 
вряд ли стоит воспринимать 
серьезно, поскольку сколько-ни-
будь известные на федеральном 
уровне женщины в партии отсут-
ствуют, добавляет другой источ-
ник, близкий к Кремлю. 

Отказ партии от участия в пре-
зидентских выборах все три собе-
седника РБК, близких к Кремлю, 
называют наиболее реальным 
сценарием.

Уставший лидер

Первый зампред фракции спра-
ведливороссов в Госдуме Миха-
ил Емельянов заявил РБК, что 
«с 99-процентной вероятностью 

партия участвовать в выборах 
президента будет». По его словам, 
если это произойдет, то, скорее 
всего, партийцы выдвинут Миро-
нова. Однако он подтвердил, что 
дискуссия не завершена.

Окончательного решения, 
идти или нет, Миронов до сих пор 
не принял, утверждает собесед-
ник РБК в руководстве «Справед-
ливой России». «Уже пора вовсю 
вести избирательную кампанию, 
но даже подготовки к этому нет, 
как нет и денег у партии», — по-
сетовал он. По словам партийца, 
«окончательной отмашки» Ми-
ронов ждет от Кремля: «Если  в 
администрации скажут, что дол-
жны выдвигаться все три лиде-
ра думских фракций, то пойдет 
Миронов».

Это подтверждает и второй со-
беседник РБК, близкий к партий-
ному руководству. «Как админи-
страция скажет, так он и сделает. 
При прошлом кураторе внутрипо-
литического блока Вячеславе Во-
лодине такие решения были из-
вестны задолго до выборов, но 
пока от окружения [первого зам-
руководителя администрации 
президента Сергея] Кириенко 
партии никто никаких рекомен-

даций не давал», — отметил он. 
Собеседник добавляет, что Миро-
нов устал от выборов и склоняет-
ся к варианту либо выдвинуть на 
съезде партии другого кандида-
та, например одну из женщин — 
депутатов фракции, либо поддер-
жать Путина и вовсе отказаться от 
выдвижения кандидата.

«Парламентская партия «Спра-
ведливая Россия» в том или ином 
качестве примет участие в пре зи-
дентской кампании. Пропустить 
мы их [президентские выборы] не 
можем, а вот уже как, и в каком 
качестве, и кого определим кан-
дидатом, определимся на съезде 
нашей партии 25 декабря, прямо 
перед Новым годом», — говорил 
сам Миронов в начале сентября. 
Он подчеркивал, что уже знает 
победителя выборов президен-
та, и поддерживает Владимира 
Путина.

Двойное поражение

Александр Лучин, бывший по-
мощник лидера «Справедливой 
России», на днях обнародовал 
открытое письмо Миронову с 
призывом отказаться от выдви-
жения в пользу кандидатуры 

Путина. Он подтвердил РБК, что 
отношения Миронова с внутри-
политическим блоком Кремля «не 
позволяют ему получить ясный и 
отчетливый сигнал» о необходи-
мости выдвигаться для участия в 
президентских выборах. По его 
словам, у партии нет состоятель-
ных спонсоров, которые смогут 
поддержать президентскую кам-
панию, а «денег в партийной кас-
се на такой масштаб наскрести 
затруднительно, да и не нужно 
это партийным функционерам», 
поскольку эффективнее финан-
сировать завоевание мандатов на 
региональном уровне. «По всем 
результатам голосование за пар-
тию выше в процентах, чем за Ми-
ронова. Было бы разумно, чтобы 
Миронов не выставлял свою кан-
дидатуру на выборах и поддержал 
Путина», — отметил Лучин.

У Миронова на выборах будет 
низкий результат по двум причи-
нам — серьезный кризис в пар-
тии и его непопулярность, счи-
тает политконсультант Дмитрий 
Фетисов.

Миронов дважды участвовал в 
президентской гонке — в 2004 году 
он финишировал с результатом 
0,75%, в 2012-м — с  3,86%.

О П П О З И Ц И Я
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Цементобетонные покрытия 
автомобильных дорог России:
тенденции и точки роста 
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Кремль не согласился на особые права Татарстана

Непреодолимый 
языковой барьер
НАТАЛЬЯ ГАЛИМОВА, 
ПОЛИНА ЗВЕЗДИНА

Позиция Кремля по поводу из-
учения национальных языков в 
школе неизменна — они изуча-
ются добровольно, и для Татар-
стана, несмотря на заявления 
его властей, исключения не 
будет, сказали источники РБК и 
подтвердил Дмитрий Песков.

Только добровольно

Федеральный центр не намерен 
менять свою позицию, касающую-
ся изучения в школах националь-
ных языков. «Все будет в соответ-
ствии с законодательством — на-
циональные языки изучаются на 
добровольной основе. Это прави-
ло для всех национальных респуб-
лик, исключений не будет ни для 
кого», — заявил РБК федеральный 
чиновник. Информацию о том, что 
позиция федерального центра не 
изменится, РБК подтвердил источ-
ник, близкий к Кремлю.

Пресс-секретарь президента 
Дмитрий Песков на вопрос РБК, 
действительно ли федеральный 
центр не намерен менять мне-
ние относительно добровольного 
принципа изучения национальных 
языков в школах, ответил: «Да. Дей-
ствительно».

Вопрос о двух часах

О недопустимости «заставлять че-
ловека учить язык, который род-
ным для него не является», заявил 

20 июля Владимир Путин на засе-
дании Совета по межнациональ-
ным отношениям. «Языки народов 
России — это неотъемлемая часть 
самобытной культуры народов 
России. Изучать эти языки — гаран-
тированное Конституцией право, 
право добровольное. Заставлять 
человека учить язык, который для 
него родным не является, так же 

недопустимо, как снижать уро-
вень и время преподавания рус-
ского (языка)», — отметил глава 
государства.

В свою очередь, власти Татар-
стана заявили о намерении вве-
сти два часа в неделю обязатель-
ного изучения татарского языка в 
местных школах. Об этом 8 ноября 
на заседании Госсовета республики 

сообщил президент Татарстана Ру-
стам Минниханов. Власти респуб-
лики подготовили вариант обра-
зовательного стандарта, который 
учитывает как федеральное, так и 
местное законодательство, доба-
вил Минниханов. Образователь-
ный стандарт, по его словам, «пред-
варительно согласован со специа-
листами Минобразования».

Президент Татарстана также со-
общил, что у него были переговоры 
с администрацией президента по 
вопросу преподавания татарско-
го. «Понимание тоже есть. Я очень 
надеюсь, что в ближайшее время 
мы эту тему сможем разрулить», — 
сказал он.

Министр образования и науки 
Татарстана Энгель Фаттахов тогда 
же уточнил, что обязательные уро-
ки татарского вводятся в началь-
ной и средней школах, а в стар-
ших классах его изучение станет 
добровольным. 7 ноября, добавил 
Фаттахов, он встречался с главой 
Минобрнауки Ольгой Васильевой, 
которая «подтвердила готовность 
согласовать данное компромисс-
ное решение».

Минобрнауки за Кремль

Минобрнауки не давало Татарста-
ну гарантий сохранения обязатель-
ного татарского языка в школьном 
расписании, рассказал РБК еще 
один федеральный чиновник. 
В  том числе поэтому ведомство 
воздержалось от комментариев по 
поводу заявлений Минниханова и 
Фаттахова, добавил он. Минобрна-
уки поддержит позицию Кремля, 
подчеркнул собеседник РБК.

РБК ожидает ответа от пресс-
службы Минобрнауки.

Глава Минобрнауки Ольга Ва-
сильева высказывала свое мнение 
по поводу изучения языков респуб-
лик на всероссийском родитель-
ском собрании. «Когда мы говорим 
о насильственном, недоброволь-

Р Е Г И О Н Ы

Договоренность с Минобрнауки не помогла главе Татарстана Рустаму Минниханову решить вопрос 
об обязательных уроках татарского языка в школах республики
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Чем обернется закон 
о СМИ — иностранных 
агентах

Какие СМИ подпадают под 
действие нового закона и 
как он будет применять-
ся в каждом конкретном 
случае — неясно. Это решат 
чиновники, у которых по-
явился механизм для марки-
ровки неугодных изданий.

15 ноября Госдума во втором и 
третьем чтении одобрила по-
правки к закону о СМИ, которые 
позволят признавать их ино-
странными агентами. На самом 
деле так и неясно, кого и кем 
смогут признавать российские 
власти: разговоры о СМИ  — 
иноагентах ведутся уже давно, 
но закон готовился в спешке 
и, кажется, непонятен даже его 
сторонникам.

Теплое с мягким

Еще в 2012 году, принимая закон 
об НКО — иностранных агентах, 
российские законодатели ссы-
лались на «зарубежный опыт» и 
якобы аналогичный закон, дей-
ствующий в США. Теперь спикер 
Госдумы Вячеслав Володин пря-
мо заявляет: новый закон — «вы-
нужденная», «зеркальная» мера, 
то есть попросту месть США за 
регистрацию телеканала RT в 
качестве иноагента.

Но если американский закон 
об иноагентах, якобы аналог ко-
торого мы приняли пять лет на-
зад, распространяется исключи-
тельно на представителей ино-
странных государств и партий и 
предназначен для регулирова-
ния лоббистской деятельности 
зарубежных организаций, то его 
российская версия использует-
ся для маркировки «врагов на-
рода», причем среди российских 
же организаций.

В Америке регистрировать-
ся в качестве иноагентов дол-
жны структуры, сотрудники ко-
торых занимаются лоббистской 
деятельностью в интересах дру-
гого государства, при этом тра-
тят на это свыше определенно-
го процента рабочего времени 
и определенной суммы денег. 
Чтобы стать НКО — иноагентом 
в России, нужно всего ничего: 
получать иностранное финанси-
рование и вести политическую 
деятельность. При этом под по-
нятие политической деятельно-
сти у нас подпадает все что угод-
но: достаточно почитать мате-
риалы о том, какие действия 
вменялись НКО как политиче-
ская деятельность — высказы-
вания сотрудников, посты в со-
циальных сетях или формирова-
ние общественного мнения пу-
тем проведения опроса.

На этот раз депутаты шагну-
ли дальше. Изменения в законо-
проект о блокировке сайтов «не-
желательных организаций», из-

начально никак не связанный со 
СМИ, содержат больше вопросов, 
чем ответов. Путаницу в поняти-
ях подметили в Совете по правам 
человека: по мнению председа-
теля СПЧ Михаила Федотова, ав-
торы законопроекта не понима-
ют разницы между субъектом и 
объектом правовых отношений. 
Действительно: СМИ — не ор-
ганизационная форма, а форма 
распространения информации, 
облечь которую какими-либо 
правами и обязанностями как 
минимум проблематично. Кро-
ме того, поскольку речь идет об 
иностранных СМИ, непонятно, 
как должен определяться их ста-
тус — по российскому закону, с 
которым они никак не связаны, 
или по закону государства, в ко-
тором они имеют такой статус? 
Ответ мы узнаем, только когда 
закон начнут применять.

Подозрительные лица

Объявлять иностранными аген-
тами хотят юрлица, зарегистри-
рованные за границей, и «ино-
странные структуры без обра-
зования юридического лица». 
Эта  формулировка вызвала 
большой общественный резо-
нанс: многие предположили, что 
она относится к сайтам и блогам, 
которые, по сути, работают как 
незарегистрированные СМИ. Од-
нако термин «иностранная струк-
тура без образования юридиче-
ского лица» уже используется в 
российском налоговом законода-
тельстве и относится к структу-
рам типа фондов или партнерств, 
которые работают без создания 
юрлиц в соответствии с законо-
дательством иностранного го-
сударства. Если авторы проекта 
случайно не изобрели велоси-
пед, то велика вероятность, что 
распространителям контента, не 
зарегистрированным как СМИ, 
пока ничто не угрожает. Ско-
рее всего, речь идет о структурах, 
владеющих СМИ.

Обязательным условием для 
признания иностранным аген-
том является получение ино-
странного финансирования, и 
неважно от кого: государства, 
его гражданина или российско-
го юрлица, которое финансиру-
ется иностранцами. Исходя из 
формулировок проекта, под его 
действие может подпасть и рос-
сийское СМИ, имеющее зареги-
стрированную за границей ор-
ганизацию, как, например, те-
леканал RT, но глава комитета 
Госдумы по информационной 
политике Леонид Левин от-
дельно отметил, что к россий-
ским СМИ закон применяться 
не будет.

Также для признания ино-
агентом нужно, чтобы СМИ рас-
пространяло контент в России 
среди неопределенного круга 
лиц. Но под эти условия подхо-

дит любое СМИ, зарегистриро-
ванное в другом государстве — 
если у издания есть сайт, на ко-
торый может зайти пользователь 
из России, оно уже распростра-
няет информацию на террито-
рии нашей страны.

СМИ — иноагенты должны бу-
дут ежеквартально отчитывать-
ся Минюсту о своей деятельно-
сти, доходах и расходах, а также 
сопровождать свои публикации 
(депутаты говорят даже о публи-
кациях в социальных сетях) по-
меткой «иностранный агент», 
как это делают НКО — иноаген-
ты. Важное отличие от амери-
канского закона: в России нет 
речи о том, занимается ли СМИ 
политической деятельностью и 
пропагандой — признать ино-
агентом могут любое зареги-
стрированное за границей СМИ, 
хоть о садоводстве, хоть о кули-
нарии.

Кроме того, американцы 
могут попросить зарегистри-
роваться в качестве иноаген-
та только организации, кото-
рые зарегистрированы в США. 

Россия же должна будет най-
ти СМИ, зарегистрированное в 
другом государстве, и понять, из 
каких средств оно финансиру-
ется. Видимо, именно поэтому 
в законопроекте использована 
формулировка «могут быть при-
знаны иностранным агентом» — 
могут и не быть, зато в отно-
шении СМИ, которые государ-
ству не нравятся (а это, напри-
мер, CNN, Deutsche Welle, «Голос 
Америки» и «Радио Свобода»), 
применить закон можно в лю-
бой момент.

Наказание — впереди

Неизвестно, что планируют де-
лать с теми, кто откажется ре-
гистрироваться: законопроект 
налагает на СМИ — иноагентов 
те же права и обязанности, ко-
торые несет НКО — иностранный 
агент и которые зафиксированы 
в законе «О некоммерческих ор-
ганизациях». Но в законе об НКО 
никак не прописаны санкции за 
его нарушение: их отдельно вно-
сили в Кодекс об администра-
тивных нарушениях. Нормы, 
устанавливающие санкции, ве-
роятнее всего, будут принимать 
уже после вступления в силу 
закона о СМИ — иноагентах, но 
как закон будут применять к 
организациям, не имеющим в 
России ни регистрации, ни ре-
дакций, ни корреспондентов, 
неясно. Если их попытаются 
штрафовать в российских су-
дах, возможна ситуация, когда 
государство, на территории ко-
торого зарегистрировано СМИ, 
не признает такой штраф. Тогда 
санкции превратятся в борьбу с 
мельницами.

Член комитета Госдумы по 
информационной политике Ев-
гений Ревенко уже пригрозил 
закрыть этот пробел внесением 
изменений в Уголовный кодекс, 
в частности в статью, которая 
предусматривает ответствен-
ность за злостное неисполне-
ние обязанностей, предусмо-
тренных законодательством об 
иноагентах. Статья предполага-
ет до двух лет лишения свобо-
ды — правда, неясно, кого имен-
но по ней будут привлекать к от-
ветственности.

Не исключено, что мстить 
иностранцам будут блокиров-
ками сайтов  — сейчас закон 
«О  СМИ» гарантирует россия-
нам беспрепятственный доступ 
к сообщениям и материалам за-
рубежных средств массовой ин-
формации, но, как мы видим, 
«исправить» закон депутатам 
нетрудно.

«Не исключено, что мстить иностранцам 

будут блокировками сайтов — 

сейчас закон «О СМИ» гарантирует 

россиянам беспрепятственный 

доступ к сообщениям и материалам 

зарубежных средств массовой 
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М Н Е Н И Е ном [изучении языка], я думаю, что 
каждый случай надо рассматривать 
отдельно. Эта сфера очень тонкая 
и чувствительная. У нас многона-
циональная страна, которая имеет 
синтез культур... Мне кажется, не-
правильно, если ты родился и жи-
вешь в Башкирии или Татарстане и 
не знаешь языка», — подчеркивала 
Васильева.

Рост протестных 
настроений

Заявление Кремля о том, что на-
циональные языки в школах дол-
жны изучаться исключительно на 
добровольной основе, — это шок 
для национальных республик, 
считает политолог Аббас Галлямов. 
«Русскоязычные родители, конеч-
но, не были в восторге от того, что 
их детям приходится изучать язы-
ки национальных республик, но 
относились они к этому как к не-
избежному злу, это не было сколь-
ко-нибудь серьезной политической 
проблемой», — продолжает эксперт.

А вот теперь проблема действи-
тельно появилась, говорит Галля-
мов, — национальная интеллиген-
ция воспримет это как демонстра-
тивное принижение их родного 
языка. Для этнических меньшинств 
языковой вопрос  — вещь очень 
важная, и решение федерально-
го центра будет способствовать 
их отчуждению, росту протестных 
настроений, прогнозирует эксперт. 
«На нынешних выборах президен-
та это, наверное, не скажется, но к 
следующим создаст серьезный не-
гативный задел», — уверен эксперт.

Тема языка в Татарстане чув-
ствительна скорее для сельского 
населения, чем для более космо-
политичного городского, говорит 
глава фонда «Петербургская по-
литика» Михаил Виноградов. Дей-
ствия Кремля объясняются борьбой 
за 2018 год, за попытки показать, 
что федеральный центр и дальше 
может активно вовлекаться в во-
просы, которые республики счита-
ли своими, уверен Виноградов. «Те-
зис одинаковости правил игры для 
всех привлекателен, но без симме-
тричных шагов в отношении Чеч-
ни он вряд ли будет выглядеть как 
абсолютный», — констатирует Ви-
ноградов.

При этом о возможном негатив-
ном влиянии позиции Кремля на 
итоги президентских выборов в на-
циональных республиках говорить 
пока рано. «Готовности элит вести 
контригру нет, хотя элемент мо-
ральной демотивации у части лоя-
листов возможен», — прогнозирует 
Виноградов.

Тот, кто хочет знать тот или иной 
язык национальных республик, мо-
жет его изучать, никто этого не за-
прещает, но обязательное изучение 
неправильно, считает политтех-
нолог Дмитрий Гусев. «В Бурятии 
живут 30% бурят, остальные — рус-
ские и представители других на-
циональностей, в Марий Эл толь-
ко 15% марийцев, и такая ситуа-
ция в большинстве национальных 
республик. А какой язык изучать в 
Дагестане, где живут представите-
ли более ста национальностей?» — 
рассуждает эксперт.

На итогах президентских выбо-
ров в республиках позиция феде-
рального центра не скажется, уве-
рен Гусев, поскольку об ограниче-
нии или запрете изучения нацио-
нальных языков речь не идет. 

Точка зрения авторов, 
статьи которых публикуются 
в разделе «Мнения», может 
не совпадать с мнением редакции.
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адвокат, руководитель 
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Для чего Роберта Мугабе поместили под стражу 

Изолирован от вредителей 
АЛЕКСАНДР АТАСУНЦЕВ, 
ГЕОРГИЙ МАКАРЕНКО

Военные поместили под до-
машний арест Роберта Му-
габе, более трех десятилетий 
возглавлявшего Зимбабве. 
Свои действия они объяснили 
несогласием с проведенными 
президентом чистками в пра-
вящей партии

Ночь в Хараре

В ночь с 14 на 15 ноября на улицах 
столицы Зимбабве Хараре появи-
лись танки, после чего стало из-
вестно, что  военные поместили 
под  стражу президента страны 
Роберта Мугабе, его супругу Грейс, 
министра финансов страны Игна-
тиуса Чомбо, а  также захватили 
здание государственной телеком-
пании ZBC.

В эфире гостелекомпании оде-
тый в камуфляж генерал-майор Си-
бусисо Мойо, возглавляющий тыло-
вое управление Генштаба ВС Зим-
бабве, заявил, что президенту и его 
жене ничего не угрожает и «их без-
опасность гарантирована», а так-
же подчеркнул, что арест Мугабе 
не следует расценивать как путч. 
Целью военных, по словам Мойо, 
являются «преступники вокруг Му-
габе, которые совершают преступ-
ления, вызывающие социальные 
и экономические проблемы в стра-
не». Представители армии настоя-
тельно призвали граждан Зимбабве 
«сотрудничать с военными на бла-
го страны». После короткого заяв-
ления Мойо телекомпания продол-
жила работу в будничном режиме, 
началась реклама кукурузы, сооб-
щает газета New York Times.

Правящая партия также при-
звала иностранных комментато-
ров не обострять ситуацию. «Спа-
сибо за вашу заинтересованность, 
в Зимбабве не происходит ника-
кого государственного переворо-
та. Продолжайте свою жизнь и за-
нимайтесь своими проблемами».

15 ноября сайт президента Юж-
ной Африки Джейкоба Зумы сооб-
щил о его разговоре с Мугабе. Лидер 
Зимбабве рассказал Зуме, что «его 
держат под  стражей в  собствен-
ном доме», но он «в порядке». Не-
названные источники местного из-
дания News24 сообщили, что глава 
республики договорился с пленив-
шими его офицерами, чтобы его су-
пруга покинула страну, пока он сам 
«готовится уйти в отставку». Бри-
танская The Independent вечером 
15 ноября сообщила, что Грейс Му-
габе уехала в Намибию.

Конфликт 
из-за преемника

Политический кризис в  Зимбаб-
ве начался после того, как Мугабе 
6 ноября отправил в отставку пер-
вого вице-президента Эмерсона 
Мнангагву. По данным британской 
The Times, поводом для конфликта 
стали разногласия вице-президен-
та с Грейс Мугабе. И вице-прези-
дент и первая леди считались воз-
можными преемниками 93-летне-
го Мугабе, которых поддерживают 
разные лагери правящей пар-
тии ZANU-PF. Лидером «старой 
гвардии», которая участвовала 
еще  в  антиколониальной борь-
бе и  поддерживается верхушкой 
армии, являлся Мнангагва. Грейс 
Мугабе считают выразительницей 
интересов молодого поколения 

бюрократов, стремящегося занять 
место старой элиты. После отстав-
ки Мнангагва покинул пределы 
Зимбабве, а 15 ноября заявил о го-
товности вернуться. Вместе с ним 
преследованию подверглись около 
ста чиновников.

Чем  старше становился Муга-
бе, никогда не назначавший себе 
преемника, тем сильнее разгора-
лась борьба за власть внутри пар-
тии ZANU-PF, и военный перево-
рот — кульминация этой борьбы, 
объяснил РБК научный сотрудник 
Института Африки РАН Альберт 
Хаматшин. Увольнение Мнангаг-
вы 6 ноября, по мнению Хаматши-
на, стало для «старой гвардии» ак-
том нарушения статус-кво в пользу 
«молодых бюрократов». Последней 
каплей, отмечает эксперт, стало то, 
что угрозы армейской верхушки 
вмешаться в ситуацию были про-
игнорированы государственными 
СМИ.

Накануне событий в  Хараре, 
13 ноября, командующий зимбаб-
вийской армией генерал Констан-
тино Чивенга предупредил пра-
вительство о возможном военном 
вмешательстве. Генерал сказал, 
что армия готова к решительным 
действиям, чтобы положить конец 
чисткам в партии Мугабе. Он также 
потребовал от Мугабе отказаться 
от «безрассудных высказываний» 
в адрес руководства армии, осудить 
«контрреволюционные элементы» 
в руководстве страны и предоста-
вить всем членам ZANU-PF равные 
возможности для участия во вне-
очередном партийном съезде.

«Речь идет не о свержении Му-
габе, а скорее об избавлении его 
от «вредного окружения», возвра-
щении статус-кво. Вполне возмож-

но, что в случае успеха переворо-
та путчисты сохранят за ним пост 
до  выборов 2018 года, выдвинув 
ему ряд условий: скажем, возвра-
щение Мнангагвы и  назначение 
его преемником», — считает Ха-
матшин. Свержение  же Мугабе, 
по  его словам, лишит переворот 
всяческой легитимности в  гла-
зах сограждан и  мирового сооб-
щества: «Военные будут напирать 
на то, что переворота не было и они 
пришли лишь навести порядок. 
Если у них это получится, далеко 
идущей международной реакции 
ждать не стоит».

«Фантастический 
потенциал»

У  Зимбабве фантастический по-
тенциал, надо только выбрать 
правильную политическую си-
стему и не менять одного тирана 
на другого, прокомментировал со-
бытия министр иностранных дел 
Великобритании Борис Джонсон. 
Зимбабве входит в первую пятер-
ку стран мира по запасам плати-
ны, обладает вторыми по размеру 
в Африке запасами каменного угля. 
В колониальный период были со-
зданы горнодобывающая про-
мышленность и развитое сельское 
хозяйство. Однако экономические 
эксперименты Мугабе привели 
страну к глубокому кризису. Если 
в 1985 году ВВП страны составлял 
$8,5 млрд, к 2008 году он сократил-
ся до $4,4 млрд. В 2008 году, когда 
инфляция достигла 230 миллио-
нов процентов, власти отказались 
от национальной валюты и заме-
нили ее американским долларом, 
британским фунтом стерлингов 
и южноафриканским рэндом. За-
тем власти Зимбабве столкнулись 
с нехваткой иностранной валюты 
и в 2016 году выпустили «собствен-
ные» доллары — специальные бон-
ды, равные американской валюте 
(сейчас за один доллар дают уже 
1,65 бонда).

Росло в  годы независимости 
в основном население: с 7 млн че-
ловек в 1980 году до почти 16 млн 
в  2016 году. За  чертой бедности 
проживает 63% граждан стран, по-
стоянную работу имеют менее 10%, 
а 13,5% взрослых зимбабвийцев — 
носители ВИЧ.

Бизнес-климат в стране посто-
янно ухудшается, говорит сотруд-

 В  2000 году Мугабе разрешил экспроприа-
цию земель белых фермеров, объяснив это борь-
бой с колониализмом. Под «черный передел» 
попала 3041 ферма, были убиты 60 белых фер-
меров, большинство бывших владельцев земли 
уехали из страны. Работу потеряли 835 тыс. 
местных жителей. Резко упало производство: 
в 2001 году спад в обрабатывающей промышлен-
ности составил 10,1%

 В 1996 году Мугабе женился на своей бывшей 
секретарше Грейс Маруфу, которая младше его 
на 40 лет. В 2008 году на Wikileaks были выло-
жены документы с обвинениями в коррупции 
против Мугабе. Его жена упоминается в схеме 
незаконного сбора доходов с алмазных рудни-
ков. Грейс Мугабе считалась основным претен-
дентом на пост президента после смерти мужа

МУГАБЕ: 30 ЛЕТ У ВЛАСТИ

Друг из Африки

С началом украинского кризиса 
Россия, как и Зимбабве, оказалась 
под международными санкциями. 
В 2014 году Зимбабве стала одной 
из 11 стран, проголосовавших 
против резолюции Генассамблеи 
ООН о непризнании присоеди-
нения Крыма к России. С тех пор 
между Москвой и Хараре началось 
сближение. В том же году мини-
стры иностранных дел впервые 
обменялись официальными визи-
тами. В мае 2015 года сам Мугабе 
принял участие в параде к юбилею 
Победы в Москве и провел пере-
говоры с Путиным.
«Вы боретесь с санкциями, и мы 
тоже, и вершиной этой империа-
листической пирамиды являются 
США, за ними следует Европа. 
И это причина, по которой мы дол-
жны работать вместе», — заявил 
тогда Мугабе президенту России 
(цитата по сайту Кремля).

Ф
О

ТО
: R

eu
te

rs

Ф
О

ТО
: P

h
ili

m
on

 B
u

la
w

ay
o/

R
eu

te
rs



16 ноября 2017 года
Четверг

No 197 (2694)
КРИЗИС       П О Л И Т И К А       7

Программа: Екатерина Бороздина — eborozdina@rbc.ru, +7 (915) 287 29 53
Участие: Инна Галлер — igaller@rbc.ru, +7 (964) 772 34 84
Спонсорство: Анна Герасимова — agerasimova@rbc.ru +7 (926) 014 49 94

16 ноября 2017, 
отель Шератон Палас Москва

Защита персональных 
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При поддержке:

ник Института Африки РАН Эльдар 
Салахетдинов. «В первую очередь 
это связано с  законом, согласно 
которому любой бизнес не менее 
чем на 50% должен контролиро-

ваться зимбабвийцами», — объяс-
няет он. Ситуацию усугубляют вы-
сокие налоги, уровень коррупции 
и инвестиционные риски. «Пока 
сравнительно удачно вести бизнес 

в Зимбабве удается только китай-
цам, которые закладывают в бюд-
жет сумму на подкуп чиновников 
как в Зимбабве, так и во всей Аф-
рике», — добавляет Салахетдинов.

Основным российским проек-
том в Зимбабве является разра-
ботка платинового месторожде-
ния Дарвендейл, одного из круп-
нейших в  мире, рассказал РБК 
научный сотрудник Института 
Африки РАН Василий Сидоров. 
По его словам, проект пока нахо-
дится на  начальной стадии, од-
нако для Москвы он важен в дол-
госрочной перспективе (со  сто-
роны России в проекте участву-
ют «Ростех» и  ВЭБ). Отношения 
Москвы и Хараре десятилетиями 
были на минимуме. «В годы гра-
жданской войны в Зимбабве Му-
габе ориентировался на  Китай, 
тогда как советской поддержкой 
пользовалась другая повстанче-
ская группировка. Лишь в  сере-

дине 1980-х годов, когда недопо-
нимание было изжито, произо-
шло кратковременное сближение 
СССР с независимым Зимбабве».

По  мнению Салахетдинова, 
«переворот» не  повлияет на  от-
ношения между странами, пото-
му что у власти остается ZANU-PF, 
а значит, изменения внешнеполи-
тического вектора не предвидит-
ся. «У военного крыла, которое взя-
ло власть, нет никакой серьезной 
программы и даже повестки, ори-
ентированной на коренные изме-
нение», — добавляет собеседник 
РБК. 

При участии  
Алексея Гаврилко-Алексеева, 
Галины Казакуловой

 В 2002 году МВФ приостановил финансовую 
поддержку Зимбабве, а Евросоюз ввел санкции 
против правительства Мугабе. В страну 
перестали идти иностранные инвестиции. 
Попытки регулировать экономику Зимбабве 
с помощью военных и замораживания цен 
привели к гиперинфляции: к началу 2008 года 
она составила 100 580%, в январе 2009 года 
достигла 321 000 000%. Была введена в оборот 
купюра в $100 трлн (максимальный номинал, 
выпущенный в стране) 

 В 2005 году в Зимбабве начался проект 
по ликвидации трущоб. Согласно докладу 
ООН, за год 700 000 человек остались 
без крова. Основным мотивом избавления 
от трущоб называется желание Мугабе 
отомстить их жителям за поддержку 
оппозиционеров

 В Зимбабве воздвигнуты два памятника 
президенту Мугабе, оба он открыл лично 
9 сентября 2016 года. Одна из работ — 
3,8-метровая статуя местного скульптора 
Доминика Бенхура

Последний герой антиколониализма

Роберт Мугабе родился 
21 февраля 1924 года 
в Южной Родезии, кото-
рая была тогда британ-
ской самоуправляемой 
территорией. В 1953 году 
защитил диплом бакалав-
ра педагогики в Южноаф-
риканском университете, 

а в 1958-м — бакалавра 
экономики в Лондонском 
университете. С конца 
1960-х Мугабе занимал-
ся политикой, выступая 
с позиций панафрика-
низма. В 1964 году был 
арестован и провел 
в заключении десять лет, 

в 1974-м был освобожден 
и перебрался в Мозам-
бик. После окончания 
войны за независимость 
в 1980 году партия Му-
габе одержала победу 
на парламентских вы-
борах. Он тогда стал 
премьером. В ноябре 

1987 года парламент 
Зимбабве принял поправ-
ку к Конституции, упразд-
няющую должность пре-
мьера и передающую всю 
власть президенту, кото-
рым с тех пор бессменно 
выступает Мугабе.
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Москва согласилась реструктурировать долг Венесуэлы в $3 млрд

Оружие без отдачи
ЕВГЕНИЙ КАЛЮКОВ, 
ИВАН ТКАЧЁВ

По условиям подписанного 
в Москве соглашения Каракас, 
задолжавший России более 
$3 млрд, получил рассроч-
ку до 2027 года. Изначально 
кредит, выданный в 2011 году 
под поставки российского 
оружия, подлежал выплате 
к 2018 году.

Представители правительств Вене-
суэлы и России подписали соглаше-
ние о реструктуризации долга ла-
тиноамериканской страны, следует 
из сообщения Минфина, поступив-
шего в РБК. В нем подчеркивается, 
что общий размер долга Венесуэлы 
составляет $3,15 млрд. По условиям 
соглашения Каракас сможет посте-
пенно возвращать эту сумму в тече-
ние десяти лет, при этом в течение 
первых шести лет объем платежей 
будет «минимальным».

«Облегчение долгового бреме-
ни, предоставляемое республике 
[Венесуэла] в результате реструк-
туризации задолженности, позво-
лит направить высвободившиеся 
средства на  развитие экономики 
страны, улучшит платежеспособ-
ность дебитора, повысит шансы 
всех кредиторов на возврат ранее 
предоставленных Венесуэле креди-
тов», — сообщает Минфин.

Министр финансов Венесуэ-
лы Симон Серпа написал в своем 
Twitter, что он и замминистра фи-
нансов России Сергей Сторчак под-
писали протокол о «рефинансиро-
вании суверенного долга Венесуэлы 
перед Россией».

На момент предыдущей реструк-
туризации, которая состоялась чуть 
более года назад, долг Венесуэ-

лы был зафиксирован на  уровне 
$2,84 млрд. А теперь он увеличил-
ся до $3,15 млрд. Это связано с тем, 
что сумма долга была консолиди-
рована с  учетом невыплаченных 
процентов и штрафных процентов 
на просроченную задолженность.

Стоимость обслуживания ре-
структурированного долга для Ве-
несуэлы не раскрывается. По пре-
дыдущему соглашению на сумму 
кредита, изначально использован-
ного венесуэльцами, начислялись 
проценты по ставке 8% годовых.

В начале октября о возможности 
очередной реструктуризации дол-

га Венесуэлы заявлял прибывший 
в  Москву президент этой страны 
Николас Мадуро.

Долг восходит к  российскому 
госкредиту в размере до $4 млрд, 
который был предоставлен Карака-
су еще в декабре 2011 года и пред-
назначался для  финансирования 
поставок в Венесуэлу российской 
продукции военного назначения. 
На  конец 2013 года российские 
предприятия поставили Венесуэ-
ле вооружений на $2,65 млрд, по-
лучив соответствующую оплату 
из госкредита. К апрелю 2015 года 
российский Минфин перечислил 

Венесуэле еще $962 млн, сообща-
лось в материалах Госдумы, которая 
в 2015 году рассматривала поправ-
ки к изначальному соглашению. Та-
ким образом, Венесуэла использо-
вала как минимум $3,6 млрд из все-
го кредита для закупки российской 
продукции.

По расчетам Reuters, с 2006 года 
Россия предоставила Венесуэ-
ле кредиты или кредитные линии 
на  общую сумму $17 млрд. Часть 
денег была направлена на закупку 
российских истребителей «Сухой», 
военных вертолетов, танков и ав-
томатов Калашникова. В  общей 

сумме кредитов Reuters учитывает 
$6 млрд авансов, выданных «Рос-
нефтью» венесуэльской госкомпа-
нии PDVSA в  рамках контрактов 
на  поставку венесуэльской неф-
ти. Долг PDVSA не является частью 
сделки по реструктуризации госу-
дарственной задолженности, уточ-
нил в среду Серпа.

Нынешняя реструктуризация 
долга Венесуэлы —  третья по сче-
ту. Изначально по договору от де-
кабря 2011 года Венесуэла должна 
была погасить всю задолженность 
по выбранному кредиту к сентябрю 
2018 года. В сентябре 2014-го сро-
ки погашения части долга смести-
ли на 2021 год, другая часть осталась 
к погашению до 2018-го.

В марте 2016 года Венесуэла про-
пустила платеж по  российскому 
кредиту, после чего ей вновь была 
предоставлена отсрочка: сумма 
долга была пересчитана и состави-
ла $2,84 млрд, она должна была по-
гашаться полугодовыми транша-
ми до сентября 2021 года. Однако 
весной 2017 года Венесуэла про-
срочила очередной платеж, не вер-
нув российской стороне по мень-
шей мере $221 млн. Теперь край-
ний срок погашения долга смещен 
на 2027 год.

Поскольку речь идет о реструк-
туризации долга иностранного го-
сударства перед Россией, в соответ-
ствии с Бюджетным кодексом согла-
шение с Венесуэлой подлежит рати-
фикации в Госдуме.

По данным Центробанка Вене-
суэлы, внешний долг государства 
составляет около $90 млрд. Но фи-
нансовая компания Exotix, специа-
лизирующаяся на развивающихся 
рынках, оценивает совокупную за-
долженность госсектора Венесуэлы 
в $100–150 млрд. 

П А Р Т Н Е Р Ы

Президент Венесуэлы Николас Мадуро убедил Россию предоставить его стране отсрочку  
по выплате кредита до 2027 года
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Роман Авдеев увеличил свою долю в сети «36,6»

Baring Vostok отказался от лекарств
АНАСТАСИЯ ДЕМИДОВА

Фонд Baring Vostok вышел 
из капитала второго крупней-
шего продавца лекарств в Рос-
сии — «Аптечной сети «36,6». 
Его долю выкупили структуры 
миллиардера Романа Авдеева, 
одного из основных владель-
цев сети.

Фонд Baring Vostok вышел из со-
става акционеров одного из круп-
нейших в  России аптечных хол-
дингов «Аптечной сети «36,6» 
(управляет аптеками под  брен-
дами «36,6», «Горздрав» и A.v.e.). 
Его долю — 13,7% (фонд владел ей 
через кипрскую Douflero Holdings 
Limited) — приобрела компания 
«Россиум» миллиардера и основ-
ного владельца Московского кре-
дитного банка Романа Авдеева, 
следует из материалов компании 
и данных кипрского реестра. В ре-
зультате сделки, которая произо-
шла 22 августа, кипрский офшор 
теперь полностью контролируется 
структурой Авдеева.

Представитель Baring Vostok 
подтвердил РБК выход из состава 
акционеров «Аптечной сети «36,6». 
Причины сделки собеседник 
РБК комментировать отказался. 
Так же поступили и в «Аптечной 

сети «36,6». Связаться с Авдеевым 
на момент публикации не удалось.

Оценка выгоды

Baring Vostok инвестировал в ап-
течный ретейл в 2014 году: фонд 
стал владельцем пакета в 31,25% 
тогда еще  A5 Group (управляла 
аптеками под брендами А5, «Нор-
ма», «Фармадар»). «Нам нравятся 
амбиции менеджмента А5, бренд 
и  позиции компании на  рынке 
Московского региона», — объяс-
нял интерес к  сделке источник 
«Ведомостей» из  Baring Vostok. 
Сколько фонд заплатил за  этот 
пакет, не раскрывалось, но извест-
но, что один из траншей составил 
не менее 1 млрд руб.

Спустя почти два года фонд 
стал участником крупнейшего 
слияния на российском аптечном 
рынке. В 2015 году «Аптечная сеть 
«36,6», на тот момент один из ли-
деров российского аптечного рын-
ка (по итогам 2015 года сеть зани-
мала 3,6% коммерческого сегмен-
та), и  А5 (2,1%) начали процесс 
объединения, в результате кото-
рого фонд стал владельцем 13,7% 
новой компании.

Исходя из  капитализации 
«Аптечной сети «36,6» на  конец 
августа 2017 года, пакет фон-

да при продаже мог стоить при-
мерно 2,5–2,6 млрд руб. Сколько 
фонд инвестировал в  аптечный 
сегмент и  удалось  ли ему полу-
чить прибыль после продажи сво-
ей доли, не уточняется. Доходность 
фонда Baring Vostok могла соста-
вить около 30% годовых, подсчи-
тал гендиректор «INFOLine-Ана-
литики» Михаил Бурмистров. 
По его информации, фонд приоб-
рел свою долю в 2014 году чуть бо-
лее чем за 1 млрд руб., а стоимость 
доли в 2017 году должна была со-
ставить не менее 2,4 млрд руб.

Состояние сет и

Против структур группы — ПАО 
«Аптечная сеть «36,6», ООО 
«Аптека  А.  В.  Е», ООО «Апте-
ка А. В. Е-1», ООО «Гуд дистри-

бьюшн партнерс» — контрагенты 
с начала 2017 года подали более 
200 исков, по данным базы «Элек-
тронное правосудие». В  августе 
2017-го Арбитражный суд Москвы 
принял заявление о  признании 
банкротом ООО «Аптека А. В. Е  ». 
Заявление подали производитель 
наружной рекламы ООО «ВРС 
Принт» и юридическая компания 
ООО «ЮФ «Лекап».

По итогам первого полугодия 
2017 года «Аптечная сеть «36,6» 
потеряла звание лидера рознич-
ного фармрынка: ее обогнала 
«Ригла» (входит в  группу «Про-
тек»). При этом в январе — июне 
этого года чистая прибыль компа-
нии возросла по сравнению с ана-
логичным периодом 2016-го в де-
сять раз, до 345 млн руб. Рост, ко-
торый был зафиксирован впер-

вые за последние два года, группа 
объясняла сокращением зарплат-
ного фонда, увеличением доли 
прямых контрактов с  произво-
дителями и исключением нели-
квидных активов. «Мы вышли 
на новый уровень товарного об-
служивания собственной розни-
цы, получили возможность увели-
чить портфель прямых контрак-
тов, оптимизировали внутренние 
процессы», — пояснял РБК пред-
ставитель компании Алексей Ки-
селев-Романов.

Выручка сети в первом полу-
годии составила 24,7 млрд руб., 
что  на  8% больше, чем  за  ана-
логичный период 2016 года. 
При этом совокупный финансо-
вый долг группы на конец пер-
вого полугодия 2017 года достиг 
26,5 млрд руб. 

С Д Е Л К А

Минэкономразвития представило новый механизм проектного финансирования

ВЭБу сфабриковали цель
Финансирование смогут полу-

чить компании и индивидуальные 
предприниматели, являющиеся 
налоговыми резидентами России, 
не находящиеся в стадии реорга-
низации, банкротства или ликви-
дации, без задолженностей по на-
логам, штрафам и страховым взно-
сам. Производственная площадка 
должна располагаться в  России, 
затраты на  реализацию проек-
та должны быть не менее 3 млрд 
руб. (за исключением процентов 
по  кредиту). Проекты для  «фаб-
рики» будут отбираться в рамках 
шести отраслей: промышленность 
высоких пределов, охрана окру-
жающей среды, инфраструктура, 
несырьевой экспорт, инновации 
и оборонно-промышленный ком-
плекс.

«Фабрика» ориентирована 
на финансирование реального сек-
тора экономики, говорится в по-
яснительной записке к документу, 
поэтому через нее не смогут полу-
чить финансирование кредитные 
и страховые организации, инвест-
фонды, негосударственные пенси-
онные фонды, ломбарды и  ино-
странные компании.

Механизм синдикации

Срок финансирования проекта 
не  будет превышать 15 лет. Схе-
ма финансирования предусма-

тривает синдикацию «80/20», где 
20% — это акционерный капитал, 
80%  — заемные средства, син-
дицированные через транши. 
Под каждый проект будут выпу-
скаться облигации («транш А»), 
а  также привлекаться кредиты 
российских и  иностранных бан-
ков («транш Б») и средства самого 
ВЭБа («транш В»). У  «транша А» 
низкая доходность и низкие рис-
ки — этот инструмент предназна-
чен для институциональных инве-
сторов, писали ранее «Ведомости», 
у « транша Б» более высокая ставка, 
но фиксированная — привязанная 
к таргету ЦБ по  инфляции (4%), 
доходности инфляционных ОФЗ 
и кредитной премии за риск. Эта 
ставка в сумме не должна превы-
сить 10%, писал «Интерфакс». Сей-
час корпоративные ставки выше, 
чем 10%, указывает главный эко-
номист БКС Владимир Тихоми-
ров. С учетом госгарантий новый 
инструмент в целом должен быть 
интересен инвесторам, считает он.

В  документе, разработанном 
Минэкономразвития, перечисле-
ны отрасли, связанные с техноло-
гическими секторами и выпуском 
товаров с  высокой добавленной 
стоимостью, указывает Тихоми-
ров, так что желание правитель-
ства стимулировать именно эти 
отрасли вполне понятно. Эффек-
тивность механизма можно бу-
дет оценивать, когда станет поня-

тен уровень спроса. «Если это бу-
дут проекты, ориентированные 
на внутренний рынок, то ситуа-
ция в экономике не позволит со-
здать большой спрос. Сейчас не-
многие компании заинтересова-
ны в инвестировании. На проек-

ты, ориентированные на экспорт, 
спрос будет выше», — считает он. 
Эффективность работы «фабрики» 
и ее влияние на экономику во мно-
гом зависят и от суммы, которую 
выделят на реализацию этих про-
ектов, считает он, 100 млрд руб. 
вложений не перезапустят инве-
стиционный процесс.

Сырой проект

Минэкономразвития в своем про-
гнозе на  следующую трехлетку 
указывает, что «фабрика» при ВЭБе 
должна стать одним из ключевых 
факторов роста инвестиций. За два 
года «фабрика» должна обеспе-
чить рост суммарных инвестиций 
на 0,1% (100 млрд руб.), отмечала 
Счетная палата. Но этот механизм 
вместе с «инфраструктурной ипо-
текой» (новая схема государствен-
но-частного партнерства) харак-
теризуется «высокой степенью 
неопределенности», говорила глава 
Счетной палаты Татьяна Голикова. 
Объемы финансирования этих 
мер, по оценке ведомства, «не мо-
гут оказать значительного влияния 
на прогнозируемые темпы роста 
инвестиций в основной капитал».

Проект сырой, и  эффектив-
ность предлагаемых механизмов 
под вопросом, считает руководи-
тель Центра финансово-кредит-
ной поддержки «Деловой России» 
Алексей Порошин. В  документе 
много терминологических неточ-
ностей, а в процесс принятия ре-
шений заложено ручное управле-
ние, считает он. «Вместо того что-
бы прописать четкие требования, 
при соответствии которым получа-
ешь готовый результат, все сведено 
к индивидуальным решениям. Не-
обходимы детализация и автома-
тизация процесса, максимальное 

исключение человеческого факто-
ра из процесса принятия решения, 
формирование прозрачного подхо-
да», — говорит Порошин.

Ранее на недоработанность про-
екта «фабрики» и «отсутствие у за-
интересованных сторон единого 
понимания механизма функцио-
нирования» ее элементов указы-
вал Минфин. Чиновники финан-
сового ведомства в  начале ноя-
бря просили Минэкономразвития 
уточнить ряд терминов и принцип 
работы ключевых механизмов, так 
как не смогли найти ответы в до-
кументах, которые обсуждались 
в  рамках рабочих групп и  пись-
мах Минэкономразвития. Опубли-
кованный сегодня проект посту-
пил в Минфин и будет рассмотрен 
в установленном порядке, сообщи-
ли РБК в пресс-службе Минфина.

«Фабрика» проектного финан-
сирования  — часть структурных 
преобразований, рассказывал ра-
нее РБК глава Минэкономразви-
тия Максим Орешкин. По оценкам 
ВЭБа, в первые годы после запу-
ска «фабрики» объем финансиро-
вания проектов превысит 1 трлн 
руб. Важно привлечь инвесторов 
на  стадии вхождения в  капитал, 
говорил ранее председатель ВЭБа 
Сергей Горьков, сейчас банковский 
сектор отказывается от проектного 
финансирования, он занят больше 
инвестиционным кредитованием 
действующего бизнеса. 

Срок финансирования 

проекта не будет 

превышать 15 лет. 

Схема финансирования 

предусматривает 

синдикацию «80/20», 

где 20% — это 

акционерный капитал, 

80% — заемные средства, 

синдицированные через 

транши

И Н И Ц И А Т И В А

Кто еще владеет аптечным холдингом

Согласно отчету «Аптеч-
ной сети «36,6» за третий 
квартал 2017 года, 45% 
акций компании принад-
лежит кипрской Palesora 
Limited. Ее бенефициа-
ры — Иван Саганелидзе 

и Владимир Кинцурашви-
ли. После выхода фонда 
Baring Vostok вторым 
крупнейшим акционером 
стал Роман Авдеев — че-
рез концерн «Россиум» 
ему принадлежит 24,34% 

акций компании, расска-
зал РБК собеседник, зна-
комый с ходом сделки. 
Еще 15% у крупнейшего 
в мире американского 
ретейлера Walgreens, 
который вошел в капитал 

компании в 2016 году 
в обмен на свой дис-
трибьюторский бизнес 
в России. Остальные 
акции — в свободном об-
ращении на Московской 
бирже.
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АКРА прогнозирует снижение цен на сталь в ближайшие годы

Чернометаллическая полоса
СВЕТЛАНА БУРМИСТРОВА

Загрузка российских метал-
лургических заводов будет 
расти до 2022 года, а цены 
на сталь — снижаться, по 
прогнозу рейтингового агент-
ства АКРА. При этом цены 
на стальную продукцию в Рос-
сии уже находятся под давле-
нием импорта из ДНР.

Черным по белому 

Согласно прогнозу рейтингового 
агентства АКРА (есть в распоряже-
нии РБК), цены на сталь в России 
в ближайшие пять лет будут сни-
жаться. Аналитики агентства объ-
ясняют эту тенденцию избытком 
предложения на рынке стального 
проката, а также ожидаемым па-
дением цен на сырье — железную 
руду и уголь. Аналогичными будут 
и мировые тренды. «Рост загрузки 
мировых сталелитейных мощно-
стей на фоне удешевления сырь-
евых товаров постепенно снизит 

цены на стальной прокат», — го-
ворится в отчете АКРА, озаглав-
ленном «Белая полоса на рынке 
черных металлов заканчивается, 
но  кредитоспособность россий-
ских производителей улучшится».

Таким образом, завершается 
период восстановления цен в этом 
сегменте. В сентябре 2017 года рос-
сийские производители предлагали 
горячекатаный прокат на экспорт 
по $600 за 1 т (на условиях постав-
ки в портах Черного моря). Это мак-
симальная отметка с 2013 года. Ро-
сту  цен на сталь сопутствовал и 
рост цен на сырье — железная руда 
и коксующийся уголь подорожали 
в этом году на 20%.

Аналитики АКРА указывают, что 
это произошло под влиянием ра-
зовых факторов, а фундаменталь-
ных причин для сохранения цен на 
текущих уровнях нет: «С 2017 по 
2020 год цены на горячекатаный 
лист на внутреннем рынке (на фоне 
их ожидаемого падения на миро-
вом) могут снизиться с 29,6 тыс. до 
27,7 тыс. руб., арматура за указан-
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Загрузка мощностей российских сталеваров вырастет с нынешних 80 до 82% к 2022 году, 
прогнозируют аналитики АКРА

ПРОИЗВОДСТВО
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ный период подешевеет с 26,8 тыс. 
до 25,2 тыс. руб. за 1 т». При этом, по 
ожиданиям АКРА, с 2017 по 2022 год 
производство стали в стране увели-
чится с 70,5 млн до 73,8 млн т, что 
позволит загрузить мощности рос-
сийских сталеваров до уровня 82% 
(сейчас — 80%).

В частности, обеспечить загруз-
ку металлургических заводов по-
может спрос в строительстве, ко-
торый восстанавливается на фоне 
снижения ставок по ипотечным 
кредитам. Средневзвешенная 
ставка по ипотеке за девять меся-
цев 2017 года составила 11,3% — это 
минимальный уровень за десять 
лет, следует из презентации НЛМК.

40% произведенной стали Рос-
сия экспортирует: в 2016 году Рос-
сия поставила за рубеж 28,5 млн т 
из произведенных 70,4 млн т.

Донецкий сюрприз

Цены на российскую сталь, исполь-
зуемую в строительстве, сейчас на-
ходятся под давлением импорта из 
ДНР, предприятия которой постав-
ляют в Россию продукцию по зани-
женной цене, сказал РБК аналитик 
АКРА Максим Худалов. Вице-пре-
зидент по продажам НЛМК Илья 
Гущин отметил, что «этот поток 
[из ДНР], по данным участников 
рынка, идет в основном по арма-
туре, объем достаточно большой».

По словам источника РБК 
в крупном металлотрейдере, ме-
талл из ДНР продается по ценам 
«чуть ниже рыночных». Согласно 
сертификатам, производителем 
указан Макеевский меткомбинат 
(филиал Енакиевского метзавода 
в ДНР). Как рассказал собеседник 
РБК, стальную продукцию из ДНР 
поставляют компании «Внешторг-
сервис» и «Газ-Альянс». Последняя, 
по его словам, связана с перебрав-
шимся в Россию украинским биз-
несменом Сергеем Курченко. Ин-
формацию о связи «Газ-Альянса» 
с Курченко РБК подтвердили ис-
точник в другом металлотрейде-
ре и источник, получивший эту 
информацию от сотрудника «Газ-
Альянса». По его данным, из ДНР 
в Россию импортируется около 
75 тыс. т стали в месяц, еще столь-
ко же отправляется на экспорт че-
рез порты в Ростовской области.

Контактные телефоны «Внеш-
торгсервиса» и «Газ-Альянса» не 
отвечают. Представитель Курчен-
ко отказался от комментариев.

«Покупать такой металл избе-
гают только трейдинговые дома 
крупных компаний, котирующихся 
в Лондоне, а обычным трейдерам 
чего бояться», — сказал собеседник 
РБК. По мнению Худалова, импорт 
по заниженным ценам — пробле-
ма временная, поскольку заводы 
таким образом теряют рентабель-

ность. Российские горно-метал-
лургические компании поставляют 
необходимое сырье для металлур-
гических заводов ДНР через Росре-
зерв. «Получается, что [российские] 
компании снабжают сырьем их, 
а потом страдают от демпинга», — 
сказал один из собеседников РБК.

Китайская шкатулка

Прогнозируя планомерное сниже-
ние цен на сталь, Худалов при этом 
не исключает их скачков в ближай-
шие месяцы. Причина — ограниче-
ние производства стали в Китае на 
фоне низкого уровня мировых за-
пасов этой продукции. Сейчас КНР 
производит почти половину ми-
рового объема стали (в 2016 году  
доля составила 49,6%), но ускорен-
ными темпами сокращает стале-
литейные мощности. В 2016 году 
Китай законсервировал 65 млн т 
мощностей. Экспорт стали из КНР 
в октябре 2017 года составил всего 
4,98 млн т — на 35% меньше, чем в 
октябре 2016 года.

По прогнозам АКРА и НЛМК, 
Китай сократит мощности на 
150–160  млн т. С 15 ноября по 
15  марта Пекин вводит «зимние 
ограничения» на производство 
стали чтобы победить смог. Ожида-
ется, что в этот период будут оста-
новлены мощности по производ-
ству 35 млн т.

Но прогнозы по влиянию этих 
мер на рынок стали сильно разнят-
ся. «Сейчас на рынке циркулирует 
целый ряд прогнозов о росте цен. 
Прогноз Telegram-канала «Немит-
тал» о том, что ограничения про-
изводства стали в Китае могут 
взвинтить цены на мировом рын-
ке до $600–700 за 1 т, определенно 
имеет право на жизнь», — сообщил 
РБК представитель «Северстали». 
Однако он добавил, что сама «Се-
версталь» более осторожно смо-
трит на влияние этих ограниче-

ний, поскольку видит множество 
факторов, которые будут сглажи-
вать эффект от снижения произ-
водства: «Это, во-первых, сниже-
ние потребления стали в Китае 
зимой — как сезонное, так и из-за 
ограничений производства цемен-
та. Во-вторых, возможности сокра-
щения запасов стальной продук-
ции в Китае. В-третьих, возможно-
сти по замещению чугуна ломом 
в конвертерных печах, что позво-
лит поддержать выпуск стали при 
ограничении производства чугу-
на (наиболее грязное производ-
ство. — РБК)». «Северсталь» счита-
ет реалистичным снижение месяч-
ного экспорта из Китая на 2 млн т. 
Эти объемы заменят другие про-
изводители, поскольку свободных 
мощностей в мире достаточно, но, 
возможно, на рынок придут игро-
ки с более высокими издержками, 
предполагает представитель ком-
пании. По его прогнозу, это мо-
жет привести к росту цен на сталь 
на $20 за 1 т.

По мнению аналитиков БКС, 
ожидания металлургов завышены. 
В компании не считают, что сокра-
щения выпуска стали в Китае по-
влияют на рынок в краткосрочной 
перспективе. Ограничения не дол-
жны быть весомыми, поскольку 
могут привести к необходимости 
для Китая импортировать сталь, 
прогнозирует БКС. 

Структура 
потребления стали 
в России

%

Источник: НЛМК
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Мнение о борьбе с экономическими правонарушениями

PepsiCo и Danone предупредили о возможном росте цен на свою продукцию

Молоко убегает от сертификации
ЕЛЕНА СУХОРУКОВА,  
НАТАЛЬЯ НОВОПАШИНА

В 2018 году розница может 
столкнуться с перебоями в 
поставках молока, которое 
к тому же подорожает из-за 
новой системы сертификации, 
утверждают Danone и PepsiCo. 
Оснований для этого не было 
и нет, возражает Россельхоз-
надзор.

Система не готова

В следующем году молочная 
продукция может подорожать 
примерно на 10%, сообщила РБК 
директор по связям с госоргана-
ми российского офиса Danone 
Татьяна Ткаченко. Себестоимость 
молочной продукции возрастет, 
признает и вице-президент по 
корпоративным отношениям 
российского офиса PepsiCo Сергей 
Глушков. Представители трансна-
циональных компаний, которые, 
по оценке Союзмолока, вместе 
занимают не менее 15% рынка 
товарного  молока, также преду-
преждают, что в начале 2018 года 
торговые сети могут столкнуться с 
перебоями в поставках молочных 
продуктов.

Опасения Danone и PepsiCo 
связаны с новыми требованиями 
к ветеринарным сертификатам на 
продукцию животноводства. Сей-
час необходимы только бумажные 
сертификаты на сырье. С 1 января 
2018 года, согласно закону «О ве-

теринарии» и другим норматив-
но-правовым актам, на сырье и 
готовую продукцию надо будет 
получать уже электронные серти-
фикаты.

Россельхознадзор с 2009 года 
разрабатывал систему электрон-
ной ветеринарной сертификации 
«Меркурий», которая, как заявля-
ют в ведомстве, позволит «обе-
лить» продовольственный рынок. 
По замыслу чиновников, благо-
даря электронным сертификатам 
будет невозможно фальсифици-
ровать продукты, подменять их, 
подмешать в их состав нежела-
тельные, зачастую опасные для 
здоровья ингредиенты. «Мерку-
рий» позволяет в реальном вре-
мени отслеживать весь путь про-
дукта — от поставки сырья до пол-
ки в магазине.

Сегодня «Меркурий» готов 
к  полноценному функциониро-
ванию, уверяет пресс-секретарь 
Россельхознадзора Юлия Мелано.

В Danone и PepsiCo с этим не со-
гласны. До 70% поставщиков сы-
рого молока по-прежнему не за-
регистрированы в системе «Мер-
курий» и не начали тестировать 
электронную сертификацию, ука-
зывает Ткаченко. Сама же систе-
ма, как утверждает представитель 
Danone,  работает значительно 
медленнее, чем того требуют ре-
альные логистические операции 
в пиковые периоды.

Сотрудники одного из заво-
дов Danone, где проводились те-
сты, столкнулись с большим коли-

чеством ошибок в оформленных 
сертификатах: неправильно ука-
заны дата выработки, название 
предприятия, принимающего сы-
рье, сроки годности принимаемого 
сырья, часто отсутствуют отметки 
о проведении и результатах вете-
ринарно-санитарной экспертизы, 
что осложняет приемку скоропор-
тящегося сырья у поставщика.

Все это может привести к не-
допоставкам молочных продук-
тов в торговые сети, резюмиру-
ет Ткаченко. «Есть риск того, что 
30% продукции не доедет до по-
лучателя», — уверяет представи-
тель Danone.

Cистема не готова к учету пере-
работанной молочной продукции, 
уровень готовности всех участни-
ков рынка: фермеров, производи-
телей, представителей торговли — 
критический низкий, утверждает 
Глушков из PepsiCo, который так-
же прогнозирует перебои с по-
ставками по всей цепочке.

Сами затраты на электрон-
ную ветеринарную сертифика-
цию приведут, по оценке Danone, 

к  удорожанию 1 кг продукции 
примерно на 4,5 руб. — для моло-
ка это около 10%.

Отложить на полгода

В сентябре на совещании у вице-
премьера Аркадия Дворковича 
обсуждалась готовность «Мерку-
рия» к эксплуатации, и по итогам 
встречи было принято решение 
перенести ввод обязательной 
электронной сертификации для 
всей продукции животноводства 
(за исключением рыбы) с 1 янва-
ря на 1 июля 2018 года. Соответ-
ствующий законопроект был вне-

сен в Госдуму группой депутатов 
в конце сентября, однако пока так 
и не дошел до первого чтения.

Противники «Меркурия» «ведут 
суровую борьбу за отказ от элек-
тронной ветеринарной сертифи-
кации или хотя бы ее перенос на 
достаточно длительный срок», 
признает Юлия Мелано. Она на-
стаивает, что  никаких оснований 
для остановки торговли или роста 
цен на самом деле нет и не было.

Против электронной ветери-
нарной сертификации выступа-
ют прежде всего переработчики, 
а не производители молока, отме-
чают в Россельхознадзоре. «Ведь 
при внедрении системы станет не-
возможно завезти на завод 100 т 
молока и вывезти 100 т «нату-
рального» сливочного масла. Си-
стема просто не позволит скрыто 
добавить в масло растительные 
жиры, иными словами, сфальси-
фицировать продукт», — объясня-
ет Мелано.

За введение электронного доку-
ментооборота выступают все заво-
ды, использующие при производ-
стве только сырое молоко, против 
выступают крупнейшие перера-
ботчики — Danone и PepsiCo, ко-
торые используют и сухое молоко, 
говорит Дмитрий Матвеев, владе-
лец группы «Кабош» (производит 
молоко и сыры). По его мнению, 
если из-за введения электронной 
сертификации молоко и подоро-
жает, то на доли процента.

Ретейлеры также не видят про-
блем в введении электронных 
ветсертификатов. В «Дикси» гото-
вы подключиться к системе в тот 
срок, который определен зако-
нодательством. «Наработки име-
ются, они основаны на активном 
внедрении ЕГАИС для алкогольно-
го рынка, — напоминает предста-
витель ретейлера. — Для торговой 
сети непринципиально, какая ка-
тегория товаров сертифицирует-
ся в рамках электронной системы, 
так как процесс аналогичен». 

Затраты на электронную ветеринарную 

сертификацию приведут, по оценке Danone, 

к удорожанию 1 кг продукции примерно на 4,5 руб. — 

для молока это около 10%

П О Т Р Е Б Р Ы Н О К

Электронная ветеринарная сертификация в цифрах 

Источники: Россельхознадзор, Союзмолоко, РБК

11,69 млн
электронных ветеринарных сопроводительных документов (ЭВСД) было 
оформлено в октябре 2017 года. Это на 28% больше, чем в сентябре, и в 3,5 раза 
больше по сравнению с октябрем 2016 года

От 100 млн  
до 150 млн руб. 
составят затраты на внедрение ЭВС  
для завода, который перерабатывает  
200–250 т молока в сутки, 

100–120 млн руб. —
операционные расходы в год,  
по оценке Союзмолока

1,5 млн
ЭВСД было оформлено  
в октябре 2017 года  
в Челябинской области, по этому 
показателю регион занимает 
1-е место в России

216 тыс. 
ЭВСД было оформлено в октябре 2017 года на сырое 
молоко, 

173 тыс. — 
на молочную продукцию. Для сравнения: на рыбу 
и морепродукты — 1,1 млн ЭВСД, на мясо — 1,4 млн ЭВСД

1,04 
млн физических 
и юридических  
лиц было 
зарегистрировано 
в системе «Меркурий» 
на конец октября 
2017 года, рост 
к предыдущему 
месяцу — 7%
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Как сократить число дел 
против предпринимателей

Примерно четверть всех при-
говоров по экономическим 
статьям УК выносится за дей-
ствия, которые с точки зрения 
здравого смысла невозможно 
назвать преступлениями.

Российская уголовная политика 
делается с опорой на абсолютно 
иллюзорную реальность. Подав-
ляющее большинство экспертов, 
смотря на названия статей Уголов-
ного кодекса, представляют себе 
нечто как типовое преступление 
и начинают с этим преступлением 
бороться. Если по Козьме Прутко-
ву, то, увидев надпись «буйвол» на 
клетке со слоном, они не только 
не удосуживаются поднять глаза 
и осмотреть собственно слона, но 
и буйвола-то себе представляют по 
фильмам про индейцев, где буй-
вол атакует группу краснокожих, 
наверное, чтобы съесть их.

Мнимые преступления

Когда говорят об экономических 
преступлениях и борьбе с ними, то 
у нас перед глазами встает хитрая 
схема, в которой директор банка вы-
водит миллиарды за рубеж или злые 
мошенники оставляют без квартир 
сотни пенсионерок. И на борьбу 
именно с такими преступлениями 
направлено наше законодательство. 
А вот работа правоохранительных 
органов направлена на совершенно 
иные преступления: это невозвра-
щенные долги в несколько тысяч, 
не сданные в кассу сотни и тысячи, 
а не сотни тысяч рублей, покупка 
на средства материнского капита-
ла непригодного дома с идеей его 
перестроить, потому что на покупку 
пригодного этих денег не хватает. 
Но все эти мелочи ускользают от 
внимания законодателей и экспер-

тов. Вместо того чтобы ориентиро-
ваться на 99% дел, они ориентиру-
ются на 1%, потому, наверное, что 
так романтичнее и увлекательнее.

Чтобы как-то изменить эту си-
туацию, мы с моей коллегой Ири-
ной Четвериковой в рамках проек-
та Центра стратегических разрабо-
ток сделали то, что вообще-то дол-
жен делать каждый, перед тем как 
что-то сказать о преступлениях в 
сфере экономики. Мы стали читать 
приговоры, то есть простую случай-
ную выборку из дел по самым мас-
совым экономическим статьям — 
«Мошенничество» и «Растрата». 
Мы уже писали о том, что главная 
отечественная проблема — опора 
на иллюзии, а не на данные.

По итогам исследования оказа-
лось, что от 7 тыс. до 11 тыс. приго-
воров в год (а это до четверти всех 
осужденных за экономические 
преступления в широком смыс-
ле) в России выносится в ситуаци-
ях, когда с точки зрения здравого 
смысла назвать происходящее пре-
ступлением невозможно. Бухгал-
терским нарушением — да, может 
быть; нарушением правил учета 
материальных ценностей — неред-
ко; служебным нарушением — не 
исключено; но никак не преступ-
лением. Механик из средств пред-
приятия оплатил госпошлину за 
автомобиль, который это же пред-
приятие продало. У «кассира» ши-
номонтажа нашли недостачу в не-
сколько сотен рублей (деньги хра-
нились в коробочке, учет средств не 
велся). Директор архива не пользо-
вался служебной машиной, а води-
тель в это время работал в другом 
месте (растрата в пользу третьего 
лица — водителя). Это не единич-
ные дела, это десятки дел в каж-
дом субъекте Федерации. В сред-
нем регионе каждую неделю два 

человека получают судимость по 
таким делам. За то время, пока вы 
читаете эту статью, в России бу-
дет вынесен один такой приговор. 
За то время, пока прочитаете сле-
дующую, — еще один. Правда, суды 
очень редко осуждают таких людей 
к реальному лишению свободы. Но 
проблема в том, что они вообще не 
должны привлекаться к уголовной 
ответственности.

Слово против слова

Здесь отражается одна из важней-
ших проблем российской судебной 
системы как таковой. Это проблема 
доказывания умысла, ведь нельзя по 
неосторожности что-то растратить 
или совершить мошенничество. 
Значит, должен быть умысел. Но ни 
в одном приговоре нам не удалось 
обнаружить доказательств этого 
умысла. Следователь, а за ним и су-
дья просто пишут: «Продолжая реа-
лизовывать преступный умысел...» 
Суд игнорирует слова подсудимого 
о том, что он понятия не имел, что, 
оказывается, был материально от-
ветственным лицом и должен был 
знать: когда ему из кассы выдали 
деньги для оплаты госпошлины, это 
растрата, а он должен был ознако-
миться с законом и узнать, что со-
вершается преступление.

Известный юрист и бывший фе-
деральный судья Сергей Пашин го-
ворит: что же проще, чем доказать 
умысел? Если потратил на себя, зна-
чит растратил. Но проблема в том, 
что у нас нет специальных купюр, 
на которых написано «подотчетные 
средства предприятия». Поэтому, 
если человек взял аванс на покуп-
ку, скажем, гвоздей для строитель-
ной фирмы, но не потратил его и за-
был вернуть (нередкий состав), до-
казать, что он потратил его на себя, 

невозможно: эти деньги лежали на 
его карточке, а тратил он свои лич-
ные. Получается, имея на карточ-
ке или в кошельке средства пред-
приятия, мы вообще не можем ни-
чего покупать? Однако следовате-
ли не пытаются даже идти по этому 
пути. Они просто пишут: «Обратив 
в свой доход неустановленным спо-
собом...» Забыл, не знал, перепутал, 
говорит человек. Слово следовате-
ля против слова подсудимого. Су-
дьи верят следователю: «Показания 
подсудимого объясняются желани-
ем избежать ответственности».

На юридическом языке это на-
зывается объективное вменение, 
когда умысел логически выводит-
ся из действий. И если, например, в 
делах о насильственных преступле-
ниях это часто нормально (бил но-
жом в область сердца, значит хотел 
убить), то в делах имущественной 
направленности все сложнее. Раз-
ница между «украл бензопилу» и 
«взял попользоваться, потому что 
жена потерпевшего разрешила», 
огромна. И здесь необходима ра-
бота по доказыванию умысла  — 
переписка, показания свидетелей 
и т.д. В остальных случаях эти дела 
даже не должны возбуждаться. Эти 
конфликты должны разрешаться 
в порядке гражданского судопро-
изводства или вовсе в досудебном 
порядке (уже упомянутый механик 
немедленно вернул в кассу сумму, 
когда ему сказали, что он поступил 
противоправно).

Исправление ошибок

Что будет, если мы оставим все как 
есть? К сожалению, таких дел будет 
становиться только больше. Гораздо 
проще для полиции преследовать 
тех, кто открыто сдает в собствен-
ную бухгалтерию квитанции, кото-

рые уличают его в «преступлении», 
чем искать тех, кто звонит бабуш-
кам со словами, что для спасения 
внука требуется немедленно 100 
тыс. руб. Борьба с реальными пре-
ступлениями будет вытесняться 
на обочину, а нормально работаю-
щих людей с судимостью будет все 
больше. И предприниматели будут 
понимать, что их самих и их работ-
ника можно в любой момент награ-
дить судимостью, и во все проекты 
закладывать риски уголовного пре-
следования.

Чтобы изменить ситуацию, мож-
но идти двумя путями. Первый — 
это точечные корректировки, на-
пример профильный пленум Вер-
ховного суда, который разъясняет, 
как работать в таких случаях. А сам 
Верховный суд может для профи-
лактики отменить решения по де-
сятку или сотне подобных дел. Су-
дьи очень внимательны к таким ве-
щам. Кстати, нужно заметить, что 
уже сейчас находятся мужествен-
ные судьи, которые не только выно-
сят оправдательные приговоры, но 
и обращают внимание следователей 
на недопустимость такой практики.

Второй путь значительно слож-
нее, но зато решит гораздо больше 
проблем. Специфика доказывания 
в России такова, что огромное коли-
чество фактов принимается просто 
на веру со слов следствия. И вот реа-
лизация подлинной презумпции 
невиновности, когда ни одно объяс-
нение подсудимого не может быть 
отвергнуто бездоказательно, — это 
гораздо более важная вещь. Однако 
это задача на много лет и для судов, 
и для следственных органов.

Точка зрения авторов, 
статьи которых публикуются 
в разделе «Мнения», может 
не совпадать с мнением редакции.

М Н Е Н И Е

Кирилл Титаев,
ведущий научный 
сотрудник Института 
проблем правоприменения 
при Европейском университете Ф
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РБК продолжает публикацию совместных материалов с проектом «Россия будущего: 
2017–2035». Цели проекта, который реализуется Центром стратегических разработок 
(ЦСР) совместно с Министерством экономического развития, — очертить вызовы 
будущего и понять, готова ли Россия на них ответить.
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Кто выиграл от реформы торговли в переходах Москвы

Короли подземелья

«Такое положение дел по мно-
гим параметрам было невыгодно 
ни метрополитену, ни бизнесу, — 
рассказал РБК представитель Мо-
сковского метрополитена. — От-
сутствовали единые стандарты 
внешнего вида: броские вывески, 
грязные, тесные и душные поме-

щения. Торговые объекты меша-
ли движению пассажиров. Не пре-
доставлялись услуги безналичного 
расчета, не было контактной ин-
формации о продавце, телефонов 
обратной связи».

Команда Сергея Собянина, сме-
нившего Юрия Лужкова на посту 
мэра в 2010 году, серьезно взя-

лась за развитие метрополите-
на, а заодно решила упорядочить 
подземную торговлю. Первое вре-
мя мэрия просто повышала аренд-
ные ставки, например, в 2014 году 
торговые места в метро сдавались 
уже в шесть раз дороже, чем дву-
мя годами ранее, — по 12,7 тыс. 
руб. за кв. м, а маржинальность 

посредников сократилась с 40 до 
14%. «Они оказались в ситуации, 
когда задирать цены было уже не-
куда», — считает Завьялов.

А кардинальное решение на-
шли в 2015 году, когда московские 
власти сменили подход к регули-
рованию уличной и подуличной 
торговли. Все старые павильоны 
было решено снести, а на их ме-
сте поставить новые.

Что изменилось

Теперь все площадки разыгрыва-
ются на открытых электронных 
аукционах, которые проводит 
департамент по конкурентной 
политике Москвы. Чтобы принять 
участие в борьбе за лот, каждый 
претендент должен внести задаток 
(обычно начальную цену лота за 
два первых месяца), а победитель 
еще и предоставить банковскую 
гарантию или деньги (5–10% от 
суммы договора). Инициаторами 
аукционов выступает Московский 
метрополитен (он сдает в аренду 

места в вестибюлях и переходах 
метро) и ГБУ «Гормост» (места 
в подуличных пешеходных пере-
ходах). Главное нововведение — 
павильоны теперь принадлежат 
городу, а договоры нового типа 
запрещают передавать их третьим 
лицам. Зато в отличие от наземных 
ларьков большинство павильонов 
имеют комплексную специализа-
цию, то есть арендатор вправе сам 
решать, чем торговать.

Большинство договоров аренды 
закончились 31 декабря 2015 года, 
а первые аукционы на право тор-
говать под землей прошли в мае 
2016 года. С мая 2016 года по се-
редину сентября 2017 года власти 
успели разыграть 5,4 тыс. кв. м 
подземных площадей, на которых 
размещено более 500 торговых то-
чек — это почти в три раза мень-
ше, чем сдавалось до реформы 
(13,3 тыс. кв. м в метро и 1,3 тыс. 
в переходах «Гормоста»). И ситуа-
ция в ближайшее время принци-
пиально не изменится, распрода-
жа площадей почти закончена — 

 «Приходится подстраиваться»

Дмитрий Сидоренко, 
владелец компании 
«Метроторг»

«До создания «Метро-
торга» я уже несколько 
лет занимался розничной 
торговлей, в том числе 
и под землей. Когда 
правительство объяви-
ло о старте реформы, я 
решил принять участие 
в аукционах, а в октябре 

2015 года зарегистри-
ровал ООО «Метро-
торг», в мае 2016-го 
выиграл самый крупный 
лот — около 150 точек 
на 17 станциях метро. 
Я просто решил, что 
взять сразу один боль-
шой лот, а не бороться 
за несколько мелких для 
меня удобнее. Средняя 
ставка за 1 кв. м в месяц 
не превышает для меня 

7–8 тыс. руб. Это дей-
ствительно недорого, по-
лучается такая экономия 
на масштабе: площадь 
больше, издержек мень-
ше. Но и управлять таким 
массивом сложнее. Если 
у тебя десять киосков 
рядом стоит, не будешь 
же везде цветы прода-
вать — это экономически 
бессмысленно. Поэтому 
приходится подстраи-

ваться, изучать новые 
сферы торговли.
Не могу сказать, что это 
высокорентабельный 
бизнес, но если бы это 
не приносило дохода, 
я бы не ввязывался. 
Меньше всего прибыли 
сейчас приносят киоски, 
расположенные на новых 
станциях метро, — там 
пока небольшой пасса-
жиропоток».

Казус с гарантией

Самый дорогой лот, разы-
гранный на торгах, обер-
нулся провалом. 13 марта 
2017 года ООО «Старт» 
выиграло право арендовать 
павильоны на 17 станциях 
метро. За пять лет рабо-
ты компания должна была 
заплатить метрополитену 
1,426 млрд руб. Согласно 
данным СПАРК, компанией 
в равных долях владеют 
Вера Бобок и Елена Старо-
стина. Бобок также владела 
33% ныне недействующей 
компании «Оушн трейд», а 
Старостиной принадлежит 
50% ООО «Авангард» и доли 
в нескольких недействующих 
фирмах по производству 
одежды, проведению строи-
тельно-монтажных работ 
и неспециализированной 
оптово-розничной торговле. 
Однако метрополитен лишил 
«Старт» права арендовать 
выигранные точки. Согласно 
материалам дела, рассмо-
тренного Арбитражным 
судом Москвы, ООО «Старт» 
предоставило банковскую 
гарантию, подписанную 
председателем правления 
банка «СИБЭС». Метрополи-
тен направил в банк запрос, 
в ответ на который органи-
зация сообщила, что лицо, 
подписавшее документ, со-
трудником банка не является. 
ООО «Старт» попыталось 
оспорить решение суда, но 
суд иск компании отклонил.

В договоре с арендаторами сейчас прописаны требования к оформлению внешнего вида павильона: контролируется оформление витрин, торгового оборудования, 
дверей и вывесок, нанесение логотипа на фасад, зонирование пространства павильона и даже дресс-код продавцов
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в течение 2018 года метрополитен 
разыграет еще 950 кв. м площадей, 
«Гормост»  — порядка 700 кв.  м. 
С дальнейшими планами в орга-
низациях еще не определились.

Резкое сокращение площадей 
привело к ажиотажу среди тор-
говцев. Например, на павильон 
8  кв.  м на станции метро «Мар-
ксистская» претендовали около 
100 заявителей, ушел он по цене 
800 тыс. руб. в месяц. Судя по ин-
формации на сайте единой элек-
тронной торговой площадки 
(ЕЭТП), максимальное превыше-
ние начальной цены составило 
1405%. По расчетам РБК, средняя 
цена аренды 1  кв. м в метро по 
результатам завершенных торгов 
обходится в 40,6 тыс. руб. в месяц. 
По данным метрополитена, став-
ки аренды за время реформы вы-
росли в 2,5 раза. Плату за аренду 
предприниматели вносят поме-
сячно, но договор аренды заклю-
чается на пять лет, и его досрочный 
разрыв грозит бизнесмену штраф-
ными санкциями.

Кто торгует 
в метро сегодня

Представители Московского ме-
трополитена рапортуют, что им 
удалось привлечь к торговле ма-
лый бизнес. Однако значительная 
часть площадей ушла крупными 
лотами — чтобы бороться за них, 
нужен был капитал в несколько 
десятков миллионов рублей.

Самый крупный лот общей пло-
щадью 1059 кв. м включал в себя 
30 переходов на 17 станциях ме-
тро, где расположилось около 
150 торговых точек. Его выигра-
ла московская компания «Метро-
торг», принадлежащая Дмитрию 

Сидоренко. Предприниматель из-
вестен тем, что до 2010 года был 
совладельцем ООО «Инвестици-
онная промышленная компания 
«Воздвиженка», а этой компании 
принадлежит 50% ООО «Редакция 
газеты «Завтра».

В течение пяти лет аренды под-
земных площадей Сидоренко за-
платит метрополитену больше 
504 млн руб. По словам предпри-
нимателя, розничная торговля 
в  метро для него основной биз-

нес, а средства для внесения зало-
га были заемными. Судя по кон-
курсной документации, в торгах 
за этот лот приняли участие две 
компании, но единственный шаг 
на аукционе сделал «Метроторг».

Самый дорогой лот — 74 точ-
ки площадью 858 кв. м — достал-
ся индивидуальному предпри-
нимателю Александру Цепову. 
Пять лет аренды обойдутся ему 
в 659 млн руб. О Цепове извест-
но, что он владеет с партнерами 

крупными цветочными компа-
ниями (ООО «Просто букет», ООО 
«7 цветов»), компанией по опто-
вой торговле овощами и фруктами 
(ООО «Зеленая горка») и управля-
ет коммерческой недвижимостью 
(ООО «Торговая недвижимость» 
и ООО «Торговые инвестиции»). 
По  данным, представленным в 
соцсетях, Цепову 49 лет, в 1991 году 
он окончил МФТИ. На запрос РБК 
в его компании «7 цветов» ответи-
ли, что «Александр Анатольевич не 
располагает временем для обще-
ния с журналистами». «Человек но-
вый — был цветочным оптовиком 
наверху, теперь спустился вниз», — 
рассказал РБК один из арендато-
ров подземных точек.

«В нашем торговом доме ра-
ботали два ведущих менеджера, 
Александр Цепов и Дмитрий Во-
ронцов (владеет 50% ООО «Просто 
букет». — РБК). В какой-то момент 
они остались по большому счету 
без хорошей работы, так как ком-
пания была распущена, а они всю 
жизнь любили заниматься имен-
но торговлей. Они идею с [торгов-
лей] цветами уловили и пришли с 
ней: давайте построим этот биз-
нес», — рассказывал в 2015 году 
о создании компании «7 цветов» 
Сергей Гришин, совладелец «Рос-
еврогрупп» (в нее входит одна из 
крупнейших девелоперских ком-
паний «Росевродевелопмент» и 
Росевробанк) и партнер Цепова 
(владеет 35% ООО «Торговые ин-
вестиции», 35% в ООО «Торговая 
недвижимость» и 35% в ООО «Зе-
леная горка»).

Реформа полностью изменила 
состав лидеров: компании, кото-
рые раньше агрегировали большую 
часть площадей, вообще ушли с 
рынка — их причастность к новому 
составу крупных арендаторов РБК 
установить не удалось. К примеру, 
лидер наземного рынка печатной 
продукции ГК «Кардос» по итогам 
проведенных аукционов в перехо-
дах и метро не выиграла вообще 
ни одной точки. «В одном аукцио-
не в метро мы участвовали, но по-
бедитель поднял стартовую сумму 
аренды почти в четыре раза, и мы в 
эти игры с убытками играть не ста-
ли», — рассказал РБК гендиректор 
группы компаний Олег Бережной.

Кто выиграл от реформы

В метрополитене результатами ре-
формы довольны: «Современные 
торговые объекты представляют 
собой легкие и светлые конструк-
ции из стекла и металла с широки-
ми витринами, что делает их мак-
симально привлекательными, а 
торговлю в подуличных простран-
ствах — удобной для покупателей». 
В ГБУ «Гормост» подчеркивают, 
что торговые объекты соответству-
ют нормам антитеррористической 
и противопожарной безопасности.

В договоре с арендаторами 
сейчас прописан перечень требо-
ваний к оформлению внешнего 
вида павильона: контролирует-
ся оформление витрин, торгового 
оборудования, дверей и вывесок, 
нанесение логотипа на фасад, зо-
нирование пространства павиль-
она и даже дресс-код продавцов, 
которые «должны иметь опрят-
ный внешний вид». «До настояще-
го времени еще ни в одном метро-
политене мира не осуществлялась 
столь масштабная работа», — гор-
дятся менеджеры метро.

С какими проблемами 
столкнулись 
предприниматели

«Метрополитен очень медленно 
вводит разыгранные точки в экс-
плуатацию. Это основная пробле-
ма на сегодня», — жалуется  гене-
ральный директор «АМО-Пресс»  
Дмитрий Изюмников. Метропо-
литен успел ввести в эксплуата-
цию 80% выигранных Дмитрием 
Сидоренко точек, а «АМО-Пресс» 
получило только половину кио-
сков. «Некоторые объекты мы 
ждем больше полутора лет. По-
следние аукционы проводились 
еще до того, как выставленные на 
конкурс киоски появились физи-
чески, — по сути, метрополитен 
разыгрывает пустоту», — говорит 
Изюмников. Всего метро «ввело в 
эксплуатацию» 2,5 тыс. кв. м торго-
вых площадей, «Гормост» — около 
700. Аренду предприниматели на-
чинают платить только с момента 
передачи им торгового объекта, 
но залог, внесенный на конкурс, 
«замораживается» на все время 
строительства киосков.

По мнению Алексея Каневского, 
председателя комитета по эконо-
мике московского городского от-
деления «Опоры России», обрат-
ной стороной реформы стал рост 
нелегальной торговли. «По моим 
оценкам, нелегалов стало на 
10–15% больше. Потребность в не-
дорогих продуктах, которые мож-
но купить по пути домой, есть, а 
те точки, которые сейчас работают 
под землей, ее не удовлетворяют. 
Свято место пусто не бывает», — 
считает Каневский.  

Генеральный директор юриди-
ческой компании Urvista Алексей 
Петропольский связывает рост не-
легальной торговли с тем, что луч-
шие места в переходах получил от-
носительно крупный бизнес, кото-
рый арендовал пул помещений и 
экономит на эффекте масштаба. 

504ООО «Метроторг» 1059

660ИП Цепов Александр 
Анатольевич 858

333ООО «Система» 357

141ООО 
«Стройпанелькомплект» 298

583АО «Межотраслевое 
инвестиционное агентство» 291

195ООО «АМО-Пресс» 164

260ИП Абдуллаев Низами 
Исагулу-оглы 149

108ООО «Актив инвест 
бизнес» 134

210ООО «А.Р. Ангара» 91

114ИП Романова Евгения 
Юрьевна 84

Топ-10 победителей тендеров на аренду 
торговых точек под землей *

 Площадь, кв. м      Арендные платежи, млн руб.

* данные по лотам с 15 апреля 2015 года по 13 сентября 2017 года

Источник: департамент Москвы по конкурентной политике

Аренда точек 
подземной 
торговли в цифрах 

5,4 
тыс. кв. м подземных площадей 
было разыграно на открытых 
электронных аукционах 
с мая 2016 года по середину 
сентября 2017 года

500 
торговых точек нашли своих 
арендаторов почти за полтора 
года — это почти в три раза 
меньше, чем сдавалось 
до реформы

40,6 
тыс. руб. в месяц за 1 кв. м — 
такова средняя цена аренды 
подземных площадей

Болезненный процесс

«Царил 
какой-то хаос»
Вук Варагич, 
ИП, арендатор 
подземных киосков

«Я занялся торговлей 
под землей в 1999 году — 
в переходах и вестибюлях 
метро всегда был отлич-
ный трафик. Сначала про-
давал биологически 
активные добавки, кремы, 
препараты раститель-
ного происхождения, но 
через несколько лет пе-
реключился на головные 
уборы, женские сумки, 
кожгалантерею. В лучшие 
времена контролировал 
70 павильонов.
Снос киосков в 2015 году 
стал большим ударом. 
Чтобы не потерять 
бизнес, я начал искать 
другие варианты — арен-
довал места в торговых 
центрах и стрит-ретейле. 
Но это ни в какое срав-
нение с метро не идет: 
стоимость выше, трафик 
ниже. Чтобы попасть в 
торговый центр, нужен 
совершенно другой 
бюджет, сильный бренд. 
Мы смогли открыть все-
го шесть магазинов на 
улицах и в ТЦ, три из них 

пришлось закрыть из-за 
нерентабельности.
Когда только объявили о 
старте торгов, на рынке 
царила паника, поэтому 
ставки были дикими. 
Люди отключили голову, 
они хотели зайти обрат-
но в бизнес, неважно, с 
какими затратами. Царил 
какой-то хаос: плохой 
павильон, слабый с точ-
ки зрения экономики, 
мог стоить непомерных 
денег только потому, что 
в этот день в торгах уча-
ствовало много людей, 
которые входили в азарт. 
Некоторые аукционы 
длились по 12–13 часов. 
Нам удалось арендовать 
только пять павильонов 
в метро и пять в пе-
шеходных переходах. 
Из них сейчас в метро 
работает только два, еще 
четыре — в пешеходных 
переходах, от остальных 
пришлось отказаться.
Город развивается, ста-
новится более европеи-
зированным. Торговля 
тоже выходит на новый 
уровень, а значит, все пе-
ремены к лучшему, даже 
если процесс адаптации 
болезненный. Конечно, 
таких локаций, как были 

раньше в метро, сейчас 
не найти нигде. Я буду 
продолжать бороться за 
новые места — у меня 
и выбора-то особо нет. 
Варианта только два: или 
приспособиться, или 
умереть. Идти работать 
внаем я не готов».

«Облагораживать 
эту сферу надо 
было, но не рубить 
вот так на корню»
Дмитрий Изюмников, 
генеральный директор 
«АМО-Пресс»

«До реформы у нас было 
10–20 объектов на улицах 
Москвы и под землей. 
Какими-то объектами мы 
владели, где-то работали 
по договорам аренды и 
субаренды, кроме того, 
поставляли продукцию 
крупных издательств 
партнерским точкам. 
С 2015 года правила изме-
нились, нас из подземных 
переходов и вестибюлей 
метро выгнали. Решение 
подкосило многих — да, 
облагораживать эту сфе-
ру надо было, но не ру-
бить вот так на корню.
Когда метрополитен объ-
явил о старте аукционов, 

мы решили участвовать. 
По итогам уже проведен-
ных торгов «АМО-Пресс» 
выиграл два лота и арен-
дует 32 торговые точки в 
вестибюлях метро. Тор-
говля книгами и журнала-
ми под землей прибыли 
почти не приносит — 
киоски балансируют на 
грани рентабельности. 
Это история больше ими-
джевая, присутствовать 
на этом рынке для нас — 
дело принципа.
Несомненно, реформа 
облагородила рынок — 
киоски выглядят при-
личнее, сама процедура 
розыгрыша прозрачна. 
До 2014 года рынок дер-
жали несколько компа-
ний, именно они решали, 
какой будет конечная 
ставка аренды. Теперь 
это сугубо рыночный 
механизм. Но я не могу 
сказать, что рынок стал 
доступнее для бизне-
са: первые аукционы 
проходили при диком 
ажиотаже, все пытались 
урвать хоть какое-то ме-
сто, взвинчивали ставки 
в десятки раз. И мы тоже 
попались на эту удочку».
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Кому выгодно работать удаленно или на фрилансе

Домашний планктон
ЛЮДМИЛА ПЕТУХОВА

Свобода перемещений и эконо-
мия времени — самые соблаз-
нительные стороны фриланса 
и удаленной работы. Но кому 
действительно выгодно тру-
диться вне офиса и где выше 
доход — под крылом началь-
ства или дома?

Удаленную работу и фриланс по-
рой путают, но это не одно и то же. 
Первое означает, что человек ра-
ботает на одну компанию, в штате 
или по договору подряда. Обычно 
такой сотрудник регулярно полу-
чает зарплату и имеет социальную 
защиту. Фрилансер же не состоит 
в штате одной конкретной компа-
нии, может одновременно сотруд-
ничать с несколькими клиентами, 
он лишен социальных гарантий 
и стабильности в получении дохо-
да, но зато свободен выбирать ра-
бочие задачи.

По данным доклада Междуна-
родной организации труда и  Ев-
ропейского фонда по улучшению 
условий жизни и труда, который 
вышел в 2017 году, в странах Евро-
пы около 17% сотрудников работа-
ют удаленно, в США такой возмож-
ностью пользуются 37% всех рабо-
тающих граждан, а в Японии — 32%.

По России актуальной статисти-
ки нет, но, по расчетам Высшей шко-
лы экономики, в 2014 году на фри-
лансе в нашей стране было задей-
ствовано не более 2% работающего 
населения. Доля удаленных сотруд-
ников в России также мала, заме-
чает старший научный сотрудник 
лаборатории экономико-социоло-
гических исследований ВШЭ Денис 
Стребков. «В России удаленно рабо-
тают от 1 до 2% работающего насе-
ления», — оценивает он.

Слабая вовлеченность россиян 
в «домашний» формат работы ча-
сто объясняется нежеланием рабо-
тодателей связываться с  удален-
ной формой работы, которая ка-
жется им плохо контролируемой. 
РБК разбирался, как фриланс и уда-
ленка сказываются на финансах со-
трудников и кому выгодно устроить 
офис на дому.

Доход на расстоянии

 Работа на фрилансе экономически 
выгоднее работы в офисе, посколь-
ку фрилансер может одновременно 
вести несколько проектов, уверена 
основатель кадрового агентства 
по подбору удаленных сотрудников 
HR-Monster Евгения Попова. Это 
подтверждают результаты перепи-
си фрилансеров, которую проводи-
ли в ВШЭ в 2009, 2011 и 2014 годах. 
«По  нашим оценкам за  2014 год, 
заработок «электронных» фрилан-
серов (тех, кто  занимается про-
граммированием) на тот момент 
был выше примерно в  1,5 раза, 
чем заработок работников в офисе 
с той же специальностью», — рас-
сказывает Денис Стребков.

Фрилансеры могут зарабатывать 
больше своих коллег, работающих 
в  штате, но  только при  условии, 

что у них нет проблем с поиском 
стабильных заказов, считает Денис 
Кутергин, сооснователь онлайн-
сервиса бытовых услуг YouDo.com. 
Действительно, большой пробле-
мой фрилансеров является неста-
бильность заработка. По данным 
исследования ВШЭ, доходы фри-
лансеров могут колебаться от ме-
сяца к месяцу в 1,5–2 раза, а ино-
гда и больше.

Что касается удаленных сотруд-
ников, то ситуация с оплатой тру-
да здесь противоположная. Как го-
ворят представители рынка, такие 
работники часто получают меньше 
своих коллег, находящихся на ана-
логичных позициях в офисе. «Точ-
ную статистику тут никто не ведет, 
конечно, но, по оценкам сообще-
ства, оплата труда удаленного со-
трудника может отличаться на 20% 
от офисной», — говорит генераль-
ный директор сайта удаленной ра-
боты FL.ru Владимир Тарханов.

«В  нашей практике был такой 
случай, что мы хотели взять на ра-
боту в  офис в  Москве человека 
из Санкт-Петербурга и обсуждали 
увеличение зарплаты, если он при-
едет и будет с нами в офисе рабо-
тать. Но он отказался и остался у нас 
в  качестве удаленного сотрудни-
ка», — приводит пример HR-руко-
водитель Bookmate Карина Шегай.

Работодатели готовы предлагать 
более высокую зарплату офисным 
работникам, это связано со стерео-
типным представлением о  том, 
что за сотрудником нужно присма-
тривать, иначе он халтурит, счита-
ет Владимир Тарханов. По его мне-
нию, если отгородиться от стерео-
типов, то станет понятно, что это 
не так и что работающие удаленно 
сотрудники более выгодны ком-
пании. И дело тут не только в эко-
номии на ресурсах. «Такие работ-
ники часто более организованны, 
чем сотрудники в офисе. Потому 
что единственное, что доказывает 
их эффективность, — это качество 
проделанной работы. Они не мо-
гут имитировать бурную деятель-

ность, сидя в офисе, и поэтому мак-
симально вкладываются в резуль-
тат», — объясняет он.

Здесь прибавить, 
там отнять

Удаленная работа и фриланс име-
ют преимущества, которые кос-
венно сказываются на  кошельке 
сотрудника. Так, для  удаленных 
сотрудников отпадает необходи-
мость покупать офисную одежду, 
уменьшаются траты на транспорт 
и обеды (если, конечно, компания 
не оплачивает обеды). Для фрилан-
серов эти траты также могут умень-
шиться, хотя и не так значительно, 

как для удаленщиков: обычно че-
ловеку на  фрилансе необходимо 
встречаться с клиентами и, соот-
ветственно, тратиться на проезд 
и деловую одежду.

 Правда, вместе с  «переездом» 
в home office могут вырасти и рас-
ходы — например, на связь, интер-
нет и электричество. «Однако они 
несравнимы с экономией, которая 
происходит от  того, что  человек 
остается дома», — уверена дирек-
тор по маркетингу компании Kelly 
Services CIS Жанна Волкова.

«Есть и  косвенная экономия, 
которую редко кто  учитывает, — 
от  стоимости высвобождаемых 
часов, которые вместо дороги со-
трудник может потратить с поль-
зой для себя», — замечает Наталья 
Альбрехт, исполнительный вице-
президент по управлению персона-
лом, организационному развитию 
и  поддержке ПАО «ВымпелКом». 

Сэкономленное время человек мо-
жет по желанию монетизировать, 
найдя дополнительный источник 
заработка.

Возможно, это связано с мину-
сами работы на дому, которые мо-
гут негативно повлиять на будущие 
доходы сотрудника. Так, удаленно-
му работнику сложнее, чем сотруд-
нику в офисе, получить повышение 
по службе, говорит Жанна Волко-
ва. С ней соглашается и Владимир 
Тарханов: «Сотруднику, даже тому, 
который сидит в офисе и имитиру-
ет работу, гораздо проще получить 
повышение зарплаты не за счет эф-
фективности, а за счет выстраива-
ния социальных отношений с руко-

водством и коллегами. В то время 
как уровень доверия к удаленным 
сотрудникам меньше, так как они 
редко встречаются с коллективом 
лично», — объясняет он.

Кому подойдет

Фриланс и  удаленная работа 
как формы занятости больше все-
го подходят миллениалам, так 
как это поколение характеризует-
ся мобильностью, способностью 
эффективно работать в удаленном 
режиме и им претит сидеть в офи-
се с «9 до 18». «Миллениалы обычно 
не привязаны к месту работы, они 
с легкостью совмещают несколько 
дел и предпочитают работать на ре-
зультат», — говорит Ирина Баева, 
управляющий директор компании 
Regus в России.

Есть две категории людей, ко-
торым выгодна работа из  дома, 

считает Евгения Попова. Во-пер-
вых, это жители удаленных от эко-
номических центров поселений. 
«Это в первую очередь регионы, где 
сейчас не самая лучшая ситуация 
с работой. Обычно люди там пере-
учиваются на массовые вакансии 
и работают удаленно на крупные 
компании из больших городов», — 
рассказывает она.

Вторая категория  — те, кому 
по  разным причинам нужно на-
ходиться много времени дома, на-
пример, для  того, чтобы ухажи-
вать за  родителями или  детьми. 
«Удаленные сотрудники в отличие 
от  офисных имеют возможность 
прервать работу, забрать ребенка 
из детского сада и затем спокойно 
вернуться к работе дома», — приво-
дит пример Наталья Альбрехт. Так-
же фриланс и удаленная работа — 
это выход для интровертов, кото-
рым «ежедневный приход в офис 
приносит моральные страдания», 
добавляет Ирина Баева.

Помимо этого удаленная рабо-
та обеспечивает более гибкую фор-
му занятости для тех, кто раньше 
был вне рынка труда, например 
для молодых мам в декретном от-
пуске, добавляет генеральный ди-
ректор рекрутинговой компании 
Hays в России Алексей Штейнгардт. 
Интересен такой формат и  тем, 
кто может назвать себя специали-
стом в узкой сфере и кого смогут 
привлекать к отдельным проектам 
и экспертизам, а также те, кого ин-
тересует сезонная работа.

Что  касается профессий, то, 
по  данным HeadHunter и  Hays, 
среди самых популярных областей 
с  возможностью работы на дому 
традиционно числятся информа-
ционно-технологический сектор, 
дизайн-услуги, реклама и т. д. Та-
кая деятельность обычно не тре-
бует постоянного личного кон-
такта с клиентами или коллегами, 
сотрудник занят индивидуальной 
работой на компьютере и не ну-
ждается в контакте с офисом, объ-
ясняет Жанна Волкова.

Со  временем количество ва-
кансий, позволяющих работать 
удаленно, будет расти. «С  разви-
тием технологий среди профес-
сий, привязанных к компьютеру, 
мало таких, которые бы не позво-
ляли работать в режиме хоум-офи-
са», — считает Александр Бочкин, 
генеральный директор компании 
CrocoTime, которая занимается 
разработкой программ для авто-
матического учета рабочего вре-
мени. «Например, наши клиенты 
успешно контролируют работу уда-
ленных экономистов, бухгалтеров 
и даже офис-менеджеров», — пояс-
няет Бочкин.

Правда, вряд ли граждане, заин-
тересованные в удаленной работе, 
могут надеяться на то, что перевод 
на такую систему будет повсемест-
ным. «Уже сейчас, работая с кли-
ентами, мы видим, что компании 
дают сотрудникам возможность 
работать из дома пару раз в ме-
сяц, но это скорее дополнитель-
ный бонус», — замечает Алексей 
Штейнгардт. 

По данным HeadHunter и Hays, среди самых 

популярных областей с возможностью работы 
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